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MA IT. BICCiflERE 
DELPREMIER 

È MF1ZO PIENO 
o MF1ZO vuaro? 

. di GIOVANNI VALENTINI 

P 
otri anche sembra
re ingenua o bru
tale. Ma in fin dei 
conti 1a domanda a 

cui dobbiamo rispondere in 
questo momento è semplice: 
il bicchiere di Matteo Renzi è 
mezzo pieno o mezzo vuoto? E 
cioè, nell'attività di questo 
governo, prevalgono gli 
aspetti positivi o quelli ne
gativi? 

Ognuno, naturalmente, 
giudicherà in base alle pro
prie convinzioni e ai propri 
orientamenti. Non c'è una 
risposta unica, assoluta, va
l ida per tutti. In ogni caso, su 
un punto forse si può con
cordare: oggi conviene co
munque guardare al bicchie
re mezzo pieno e, anzi, cer
care di contribuire- ciascuno 
per la propria parte - a riem
pirlo il più possibile, nella 
speranza di evitare tutti in
sieme il peggio. 
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TAIIAITD Il AlTESA SllDIE Ul AUIIDBD DO CDITRAm DI SDUDAIUETÀ 

Cresce l'ansia per l'Uva 
stop ad altri due tubifici 
Nessuno spiraglio dal vertice a Palazzo Chigi 
112 il sl della Corte dei conti al piano ambientale 

ARCHIVIATE LE ACCUSE All:IMPRENDITORE BARESE 

«Nessuna estorsione 
per i SOOmila euro 
del Cava Tarantini» 

• Gianpi Tarantini, la moglie Nicla 
Devenuto e il faccendiere Valter Lavi
tola non estorsero 500mila eiU'O a Silvio 
BerlUSCCJDi dietro la miDaccia di 881P"&· 
varne 1a posizione nell'inchiesta sulle 
escort. Lo ha declsQ q·gtp del Tribunale 
di Roma che ha disposto l'archiviazione 

PALMIGm A PAGINA 14 » 

delle accuse a carico dell'imprenditore PERUGIA A..-.• ..._.lfotod'an:hivk>] 
barese e del faccendiere. 

Ili lV ........ -. tld SCAGLWIINI A PAGINA 4 » SERVIZIO A PAGINA 15 » 

LA RIVOLUZIONE DEllE BANANE 
PER DARE UN CALCIO AL RAZZISMO 

di FRANCESCO COSTAN11NI 

I l moodo è tutto un se(li6da quando Dani Alves si è chinato sul prato 
dello stadio del Vlllareal, ba raccolto una banana cbe un idiota gli 
awva laDciato contro iD sepo di sli'eglo razzista, l'ba sbucciata, e, 

mentre si liCCÌJl8liMl a battere un calcio d'angolo, se l'è tranquillamente 
DllUl&iata. Glocatorl. di OIDi anaoJo del pianeta, ma anche artisti e gente 
qualunque, sbucciano e manataDo banane come macaclli. 

SEGUE NELLD SPOIIT A PAGINA 31 » 

IL PROBLEMA CA$01\J.DROVANDI 

FIRMA ANCHE TU L'APPELLO DELLA GAZZETTA 
s~ www.lagazzettadelmezzogiomo.it 

In Puglia 4lq cave Applausi agli agenti 
un bel business~ -· còndannati. 
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Tre proiettili davanti allo stabilimento del presidente della Camera di Commercio, a San Cataldo 

Lidi, avvertimento a Prete 
I più ricchi 
in Puglia? 
Sono i leccesi 
Il reddito pro-capite 

· superiore a 22mila euro 

Pubblicati sul sito del Mef i dati delle 
dichiarazioni dei redditi dei contribuen
ti. E c'è una mappa interattiva che evi
denzia i Comuni più ricchi. Lecce, con 
22.014 euro di reddito medio pro-capite 
supera tutte le città pugliesi, Taranto si 
ferma a 20.047. Fanalino di coda Brindi
si con 18.889. 

MINERVA e SPADA aUe pagg. 4 e 5 

LA IIIADliATWIA 
I più poveri nel Salento 
ad Acquari~ gel Cap>. 

. A peg. 5·. 

Una minaccia in fonna di lf -- 01•• ~ an..K DnDT- •• 1 a uaa &1111'& ~AIIIITIATA 
proiettile: tre quelli lasciati --.uo ~ ..-..... 1 .....,. ....,..,.,. __.....,. 

in una busta all'ingresso del 

~~~~~~~:?n;.~;; Porto Cesareo, la pista del clan Tomese 
a dire Alfredo Prete, presi
dente della Camera di Com
mercio e di Confcommercio 
e vicepresidente nazionale 
del "Sindacato italiano bal
neare" (Sib). L'allarme~ arri
vato poco dopo le cinque di 
ieri pomeriggio dal custode 
del lido. È bastato raccoglier
la quella busta per accorgersi 
come non fosse stata spinta 
n dal vento e che non conte
nesse una lettera. Il messag
gio era tutto nel peso della 
busta e nella sensazione tatti
le: proiettili. Prete, ieri a Ro
ma, non ha voluto rilasciare 
alcuna dichiarazione. 

· AUe pagg. 12 e 13 A pag. 21 

Carlo Pranzo diventerà parco 
Da giugno la riqualificazione delle mure urbiche: chiude il parcheggio 
L'area dell'ex Carlo Pranzo sarà presto 
trasformata in cantiere per la realizza
zione degli interventi che consentiran
no il recupero delle antiche mura di 
Lecce. Un altro passo in avanti verso 
la piena valorizzazione del patrimonio 
storico della città. Ma anche un proble
ma in più per l'amministrazione alle 
prese con l'emergenza parcheggi. L'ex 
Carlo Pranzo, infatti, attualmente ospi
ta la più grande area di sosta a ridosso 
del centro storico, utilizzata anche dai 
camperisti, e l'apertura del cantiere po
trebbe aggravare la "fame di parcheg
gi" con un conseguente aumento delle 
auto che cen::ano sosta in centro. 

PAllA TRA lE POI.BIICIIE • ,... 11 a...,. MMJI'I'IIAlE 

Dietrofront alla Lupiae 
ridotti gli stipendi 
Via libera al Piano industriale della Lupiae. È 
stato deciso di ridurre i compensi dei manager 
e ricapitalizzare l'azienda per 664mila euro. n 
centrosinistra ha chiesto al sindaco Perrone di 
promuovere un'azione di responsabilità chieden
do i danni al CdA attuale e all'e~ direttore ge
nerale Pietro Scrimieri. 

A pag. 16 

RIFLESSIONI 
PRIMO MAGGIO 
UNA FESTA 
PER RICORDARE 
LE INGIUSTIZIE 
di Michele DI SCHIENA 

N
ei primi giorni di 
maggio del 1866 
era stata repressa 
nel sangue a Chica
go (con successive 

condanne alla pena capitale) 
una manifestazione di lavo
ratori in sciopero per riven
dicare una delimitazione del
l'orario di lavoro e per prote
stare contro alcuni eccessi 
repressivi. Dal Congresso 
dell'Associazione Internazio
nale dei lavoratori, nota co
me la "Prima Internaziona
le" riunitasi a Ginevra nel 
settembre dello stesso anno, 
fu avanzata la proposta del
le "otto ore come limite le
gale dell'attività lavorativa". 

A questi eventi risalgono 
le origini della giornata ~l 
l· maggio anche se la data 
di nascita ufficiale di tale ri
correnza fu decisa il 20 lu
glio del 1889 a Parigi dal 
Congresso della "Seconda 
Internazionale" nel corso 
del quale fu lanciata l'idea 
di una grande manifestazio
ne "da organizzare simulta
neamente in tutti i Paesi e 
in tutte le città per fare in 
modo che i lavoratori potes
sero in forme organizzate 
chiedere alle pubbliche auto
rità di ridurre per legge la 
giornata lavorativa a otto 
ore e di mandare ad effetto 
le altre risoluzioni del Con
gresso". n primo maggio si 
affermò cosl nel mondo co
me \uta giornata di raduni e 
di sensibilizzazione promos
sa dalle rappresentanze sin
dacali di tutti i lavoratori im
pegnati ad affennare alcuni 
diritti fondamentali e a chie
derne il riconoscimento per 
migliorare le loro condizioni 
di vita in una prospettiva ge
nerale di progresso sociale. 

Continua a pag. 10 

...-.r~~~~~~~.~'!'t 

Domenico poteva essere salvato 
fatale il rinvio di un'udienza 

"~"~,fi'..-L'~EI 

Avvocati, otto associazioni 
chiedono la fine dello sciopero 

La strage di Palagiano 

n piccolo Domenico Petruzzel
li, ucciso a tre anni in un ag
guato di mafia a Palagiano -
lo stesso in cui sono morti la 
sua mamma, Carla Fornari. e 
il compagno di quest'ultima, 
Cosimo Orlando - si poteva 
salvare. n suo destino avrebbe 
potuto avere una svolta: 19 
giorni prima, infatti, il Tribu
nale di sorveglianza avrebbe 
dovuto decidere sulla 
semilibertà di Orlando. L'u
dienza fu rinviata al 9 aprile. 
Il 17 mar.lo la strage. 

A pag. 30 

Avvocati in sciopero, cresce 
il malcontento. Stavolta ad 
es~lo non son~ ~ ~agi
stratJ, ma otto assocuwom fo
rensi che hanno fatto quadra
to per chiedere all'Ordine di 
anticifare l'assemblea fissata 
per i 3 giugno, durante la 
quale si discuterà ed even
tualmente si revocherà l'a
stensione ad oltranza iniziata 
più di due mesi fa. Insomma, 
otto associazioni salentine su 
venti non intendono aspettare 
altro tempo. 

VALENTE a pag. 14 l'ultima assemblea degli awocati 
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COBBIEBE DELLA SEBA 
~ 

li f t>f t' ( h t' Il~ p d f t Il f lf Uf 11 

La--... 
«Mez. da Amanda 
la pugnalata fatale» 
cl~c:.ppoM 
apaatna~ 

IT._D~StJILETOSSICODIPOO>ENZE 
Giannelll 

lA COSCIENZA 
DELRISCIITO 
eli GJOV ANNI BELAIU>ELU 

Fondato nel1876 

.............. 
Quando Il poeta Mar1n 
«adottò» il giovane Magrts 

-~ diMiniD ..... 
alle pagine.32 e D 

•
--- .... 

~ ... canucam.. 
Nuove tasse sulla casa 

. .. la guida degli esperti 

u nows.r Da oat In edlcoll a S.IOIUfO 
~ r+· più. prmo del quotkl;wlo' 

~ 
l l 1>'1 t' t hp 11~p1 tf \ l f1J! 111 n 

liftW •:W Q i «Il mio giudizio su RenzJ? MI sembra Il nuovo c~e arretra• 

Marina Berlusconi e la politica: 
oggi no, un domani chissà 
Comizi, più de~e? L'assedio di Grillo 
No all'ex Cavaliere alle roccaforti rosse 
Il! LUIGI FE1UL\JU1LA di EMANUEI.E BUZZI 

S illlfolllrfulconiwolldfpfù. D opoPfombflio,Sflna.GrUloN 
Bprrquato, IIIOI'JIIIIII, ha aD'attaecoclffllro«<Jbrtf 

c/tfltto aD'U,Dkfo n«<IZfonn plllll/l I"'OIf.llltlrVfml aD'aJNIIIblfa cllf 
ntm1G (Uqe) tllllfudld df soci dtl Monti ciii PudiL Prfllla dl 
sorwglfanza più margini dl l Stclmf In lilla, IJiflp dtl «quatll i 
IIUIIIOIII'II,IIIICM/UOrfciGila faJIUI/I4dtlcapftlllflmo,nonla 
Lombcmlla, prr la 11111 C11111JN11114 , Sfdlfa: quilflmlo MI cuort clelia 
tllttorall. No dtlla ProcunL j pntt 1'011111 ciii yoto df ~»:._ 

A!WaNAJ A-1 

eli DANiliLB MANCA 

P er la politica bo un !ll'lllde « rispetto, la seguo dal· 
l'esterno, ma Il mio poltD • nelle 
azfen4e». Marina Beduacolll, ID 
un'lntervllta Il Corrfnl, sull'agi 
non ba dubbi. Noa crede 1111 
«trumlalloae dlJwtfCI» della 
letderahlp: «B11opa aaperaela 
coltrlllre». Ma per la prima wlta 

:=~~:e:a:'!: 
nulla. Osll• coal. Un domani, ae 
csn-, la poJitica. cblà ..... 

·-~ 

[ 

a capaciti di enlrl- zlone però che non le Il 
re nel merito delle voglia Interpretare alla Ju.. 
raglolll di un prov- ce di quella sotteiTIIlel 

~ vedlmento, la di- ma resistente Ideologia 
sponlbWtl ad accogliere dello •spinello libero•, 
maprt q111ko1a delle po- probabilmente condlvlsa 
slzlonl dell'~ so- da una parte deU'oplnlo
no merce assai rara nel nepubblk:a.Acolldbloae 
nostro dibattito poUtlc:o. ~ di rettare, o lorae di
Lo sono tanto più In rela- ventare adeguatamente, 
zlone a una queldolle tra- consapevoli del rllchl che 
d!Jionalmente dlvlslva U prolungato cooaumo di 
come quella delle toako- C8JIDibla può comWIQUI 
dipendenze, giunta di avere, aoprattuttn per gU 
niKMl sotto l rltlettort Oli adolelcenll, ID quanto ID
che U gom110 ha rttenuto · clde negativamente sul 
di dom porre la ftdlidl mec:canllml dello svllup
sul reJaUvo decreto legge po neurologico determi· 
per poteme ottenere In nando delldt di memòrla 
tempola~Ep- e di apprendimento, co
pure U merito della que- me ha dichiarato Ieri ad 
stlone dovrebbe avere Auuenfre Giovanni Ser-

luraga~o ~cciso ~-Ferrara, div~nta ~n caSo i;o;;aggi~ di ~nsi~dacat~ di polizia-al coll~hl iclil,i.i''fi:i.J!iHLJ 

:~=a:~:•:: ~=s:t;:a~'!; 
fenomeno come quello antldrop della PresldeD
del consumo di droghe za del Conslgllo. Ottmut· 
leggere, che rappresenta to, tra gU adolelcenU pro
Il vero centro del conten- prlo U consumo di canna
d ere; un fenomeno che blalnduce1pe110a~ 
coiDwlge qualche mWo- re al consumo di droghe 
ne di Italiani (chi dice 3. pesanti. MI sulle poealbW 

Applausi agli agenti condannati 
La madre di Aldrovandi: rivoltante. L'ira del premier e di Alfano 

. chi dice 4 milioni) e noa conseguenze negative , . 
~ può essere sempllclst1c:a- deU'uao di canaabla IP8" : 

mente affrontato con la so si teade colpe\'Oimente : 
galera, come sembrereb- a gll&alre, lorae nel timo-l 
be a111plcare chi lamenti re di apparire altrlmenU 
che U decreto legge ora ID del biechi reazionari. , 
votazione alla Camera f · __ . ., · · · 

Mondi 
Cinque mlnud di •P· 

plaaiL ID J*dL D lfDclaca· 
to aatonomo di Palflll Slp 
ba omaglato coli alauo 
coapeao l 4 qwDd COD• 
cllllllld per- pelllto l 
morte Il giowllll Jl'edertco · 
AldnmDdL LI madre del 
giovane: «<lholtlllte... LI 
IOIIdmtetl del fMIIIO. 

•:titflH3ftfiii 
.«Troppi . 
migranti? 
AJliumismo» preveda solo sanzioni ;m./ Per lo 1te110 prlndplo 

mlnllitratlve per l consu- . dl rastonewlem che ID· 
mntorL ' duce a ftlutare politift· 

L'aver ridotto la PCDI 
per u plc:cokl apiCdo, eU. 
miDmdo di fatto la rec:Ju.. 
skme ID carcere IOICituiU 
con pene a.ltmlatlft, ~ un 
ulteriore punto quallft· 
Clllledella DODDIIUc:uliJ 
govaDo ha pOitD la lldu
cla. Noa meno Importan
te ~ un'altn modlftca ri· 
spetto alla PIIII-Gionlllr
dl, ona'O u rtpdltlnoclel
la dlattnzlone tra quelle 
che nel ibiiUialo comu
ne 11 cblainaiao droghe 
leggere e drogtle peiiDtL 
Si tratta di modlllcbe che 
erano cbleate da tempo 
da molti opentori nel 
campo delle toaalcodl· 
pendenze, e che ID e&ttl 
appaiono Ispirate a un 
principio di elementare 
raglonewlezza; a condi-

mente le modltlche Intro
dotte dii giMlDO rlapetto 
llla Flni-Giotanudl, Il· 
rebbe allora auaplcablle 
cbe venlaae accolto nel 
pauaalo al Senato quel
I'emeìiaameato cleiNuofa 
centrocleatra che cblede 
di ualmllare la CIDIIIbll 
ad alla c:oncentralone di 
Thc:, u prlndpale prlnd
plo lttl\'0 della JllldjuiDI, 
alle droghe plb pellcolo
ae, glaa:W- appunlD-
11011 tutU l Upl di CIIIIJIIbla 
lODO ugualL Smbbe que. 
ato anche un modo per 
IIOttrarre la dllc:UIIIoDe ... 
le oppollle tUalale -lpl
nello llbao, da 111111 pute, 
tutU ID plell cllll'altra
che ID puato l'lwmo te
nuta ID octagglo per trop
po tempo. 

Il d della Nazionale Cesare P.randelll e i Mondiali: non sopporto gli egoisti 

«Balotelli sbaglia, ma a luinon rinuncio» 
i di ALESSANDRO BOCCI 

~ ~~~~~~SEW 

~-

~~-

1 
'" 

"'<N OD IOppOrto gU eaolld. 011 
' pena aolo 1 aeltellol'elllri 
l 0111. Voglio COIICIIIftiiA l
titolare lbao». Ceare Prmdellf, Il et 
della Naloaale, landi al comm 
l'operadoae MondfaiL Tra un
aceglfall 23-m che llldranno 
ID Brulle e Il 14 glupo la IQIIIdra 
che debutterà contro l'lngblltmla 
Manaua. dlalotelll? Certe \'Oite MI· 
rio lbagUa. ma a lui non rlnuacloo. 
-----AU.fP-'CMIUIUI 

Stasera l'altra semifinale, CheiHa·Atfedco l:' 

Irresisbbile Real 
Travolge il Bayern 
e va in finale 
di Champions 
di LUCA V ALDISEllRI 

A-17 ..... 
CDII, ................. 

di PIOiliiNZÀ 
SAJlZANJNI . 

A!WIIIo\11 

C'è la richiesta di 2.600 esuberi 

Alitalia, lettera di Etihad 
Ora riparte la trattativa 

M'tagti 

~· 
dfi!NIUCO 
MAUO 

·-:n ... ._ 
~~-·~Solo ............. 
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Jl&l GLISI'EJTACOU . 

Droga e~ il cuore nero di Napoli 
arriva. in tv la GOmona di Saviano 
CONCHIT~~;,: 

Berlusconi 
scatta l'altolà 
del Tribunale 
>Rischio domiciliari dopo gli attacchi ai pm 
>Il premier. riforma del Senato o vado a casa 
>"Così cambierò la pubblica amministrazione" 

Alitalia, arriva 
la lettera di Etihad 
"Ecco le condizioni" 
Divise le banche 
LUCIO CILLIS 

ROMA. Matteo Renzi torna a mi
nacciare di dimettersi nel caso la 
riforma del Senato non dovesse 
andareinportoentroillOgiugno. 
Intanto il Tribunale di Milano sta 
pensando di intervenire dopo t 
nuovi attacchi di SiMoBerlusconi 
ai magistrati. 

SERVIZI DA PAGINA4APAGINA 11 

L'ANALISI 

Il Parlamento 
degli anti-europei 

CON DVD VATICANO"€ 11 20 MERCOLEDIJOAPRILE 2014 

ALLE Zl.30"FFSSOIA IL YEN'J.1r' 
SUREPmiBUCUI'EIAED'E 
L'INOIIESI'ADI GAD LERNEil· 
S1JGUF35ED.PA0f15110 

-.tLOSI'OilT 

Ancelotti, le2ionedicalcioa Guardiola 
DReal umilia il Bayem eva in finale 
ENRICOS15n 

AJVDilEA BONANNI L'applauso del delegati del Sindacato autonomo di polizia agli agenti condannati perla mone di FedericoAJdrovandl 

UN NEGOZIATO lungo,~ 
to nei termini, duro nelle ri
chieste e anomalo per il nu

mero e le caratteristiche dei gio
catori seduti al tavolo. 

D.CAS0/2 

SEGUE A PAGINA 12 
PAGNI A PAGINA 13 

La balta8lla dell'eaei1Pa 
AWoiD -.De GaeralElec:tric 
Partpcedeall'oa'ata U• 

A PAGINA~ 

---------

UEUROPA, coslcom'è, nonglivaa 
enio. La moneta unica tanto 
eno. Ma neancbetradilorosi 

piacciono tanto. L'esercito dianti
euro che si prepara ad invadere l'~ 
miciclo del Parlamento europeo ri
schia di presentarsi come un'arma
ta Brancaleone: minacciosa per la 
sua consistenza numerica e il disa
gio che rivela. ma politicamente in
significante e non in grado di ln
Ouenzare le scelte dell'Europa. Se 
messituttiinsieme,estremad8stra 
ed estrema sinistra, l deputati COJt 
trari ai Trattati europei e alla mo
neta unica cosi come vieaa gestita 
oggi, l'onnerebbero n primo~
to. 

SEGUEAPAGINA29 

lUI lA COPERI'IlU. 

Omosessualità 
chi ha paura 
di un libro 
a scuola 

IIASSIIIO llECAI.CAD 

QUEUJ della mia g~ 
nerazioaa si ricor
deranno forse im

probabili corsi di educazio
aa della sessualità di tipo 
botanico. Uno strano 
•esperto della materia• 
mostrava dei semi sulla 
cattedra. 

SEGUE A PAGINA 29 
OELUCAEPASOUNI 
ALLEPAGINE30E31 

Aldrovandi, applausi shock degli agenti 
La madre: "Vergogna". Renzi le telefona 
ROMA. L'applaU&Q deR'aaemblea 
delSapag:liagenticxmdannatipa-la 
mortediPederiqoAkirovandiscate
na la reazioQe della madre, Patrizia 
Moretti. cbe parla di gestO '"rivol
tante•, poilatelefonatadiRenzialla 
signora in segno di solidarietà. inft.. 
ne la presa di distanzadelcapodella 
polizia P~ e del miiùstroAlfano. 

IAPOLDIICA 

Un insulto 
alla verità 

IIJCHELE SILU\GIASSI 

DI RAIMONDO E SPEZIA ALLE PAGINE2 E 3 

Parla de Blasio 
"Così New York 
diventerà 
di sinistra" 

RAMPINI A PAGINA 19 

RM.AaJL'RJIIA 

Il complotto 
"Illuminati 
di tutte le Reti 
unitevi" 

GUIDO CERONETFI 

SU RI!PUBBUCA del 23 
aprile scorso era ri
portato, da Le Mon

de, un articolo sulla ma
nipolazione mentale dei 
giovani attraverso cui un 
complotto di occultisti 
col nome di Illuminati 
manifesterebbe le pro
prie mire di dominio 
mondiale. 

ALLEPAGINE48E49 

CINQUE minuti di applausi in 
piedi sono il nibuto che si ri
serva agli eroi. Agli uomini 

che hanno arricchito l'umanità con 
undonochevaoltreildavere:undo
no speciale del proprio pensiero, 
deila propria generosità, deila pro
pria fatica, persino deila propria vi
ta. 

SEGUEAPAGINA28 
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uVITO FAlZb, 
DENUNCIA DEL CENTRODESTRA 

APPELLO ALLA DIRIGENZA ASL 
Tre rappresentanti del centrodestra 
(Paolo Perrone, Roberto Marti e Saverio 
Congedo) chiedono soluzioni urgenti 

lA GAZZE'IfA DRMEl"ZOaORNO 
Mercoledl 30 aprile 2014 

ORGANICO RIDOTrO ALI: OSSO 
«Delle 703 assunzioni della Regione 
in tutta la Puglia solo 29 sono destinate 
a Lecce. Una vera discriminazione>> 

«Radiologia è ormai al collasso» 
«E a Senologia mancano due infermiere da mesi. Situazione drammatica» 

eccL'ospedale Vito Fazziè allo 
sbando. n reparto di Radloloeia 
è senza personale. E' Il caos to
tale». A lanciare l'allarme sono 
tre esponenti del centrodestra 
pug1iese, Il sindaco di Lecce 
Paolo Perrone. Il deputato di 
Forza Italia, Roberto Martl e Il 
consigliere regionale Saverlo 
Coqedo. Che racco)&ono le 
continue segna)azioni di opera
tori e pazienti e chiedono alla 
direzione generale delJa Asl in· 
terventi urgenti per fermare Il 
declino dell'ospedale di rtreri· 
mento dell'intera provincia. 

«Sulla salute. In Pu&Ua. pur
troppo si continua a scbenare • 
attacca Paolo Perrone • Abbi8-
mo capito che carenza di per
sonale e mancanza di orpniz
zazione e di programmazione 
fanno parte dell'abc del goverDO 
regionale e decli organi ad esao 
collepti, come le Asl, lllll DOD 
voler minimamente impeanar· 
si per risolvere i srossi probJe. 
mi che si rqistrano nelle strut
ture sanitarie è veramente Il 
colmo». 

t Il caso del Vito Fazzidi Lec
ce dove, insiste Il primo citta
dino, •«dove da più di due mesi e 
mezzo due infermiere di Seno
logia sono in malattia, eppure 
non si è provveduto ancora a 
rimpiazzarle. Risultato? n re
parto di Radioloeia viene con
tinuamente smembrato di sem
Pre più operatori: un tecnico è 
stato spostato alla Pet dopo la 
sua inaugurazione in pompa 
magna. malattie, maternità e 
continui tra· 

un sistelllll che non funziona • 
sostiene Il deputato 4lllZZU1'I'Oit • 
senza tecnici e infermieri, allo 
stato attuale, non può essere p· 
rantito neanche l'utilizzo delle 
saie operatorie. 

n Fazzi è stato abbandonato e, 
con l'estate al· 

l: ACCUSA 
le porte, cl 
chiediamo co-

sfertmenti 
non vengono 
compensate 
da nuove fllu· 
re. Ormai non 
si riesce nep
pure a rispon· 
dere al telef'o. 
no e Radiolo-

«Putroppo Vendola :e:=:: 
continua a scherzare Asl intendano 

fare per tam-
con la salute• ponareunasi-

gia, cosi come albi reparti, è 
allo sbando. Per quanto tempo 
ancora Il governo Vendola ha 
intenzione di trascurare questa 
situazione?», 

A dar man forte al sindaco di 
Lecce è Il parlamentare di Forza 
Italia, Roberto Marti. «La mole 
di lavoro è insostenibile per le 
poche unità presenti e i pazienti 
non fanno altro che ribellarsi a 

tuuione or-
mai lnsosteni· 

bile e iniziare a dare qualche 
risposta ai cittadini per i quali, 
Il diritto alla salute, "dovrebbe" 
essere il primo ad essere sal· 
vaguardatOII. «Considerato che 
cosi non è · chioaa · insieme e a 
gran voce, vogl.lamo portare al· 
l'attenzione dJ chi di competen
za Il forte disagio che sta in· 
teressando la comunità del Sa· 
lentOit. 

La situazione è clamorosa an· 
che per Il consigliere regionale 
Saverto Conpdo: «Un ulteriore 
sintomo dJ Wl8 situazione di 
maleaaereche ha colpito tutta la • 
sanità regionale; sono anni che 
aspettiamo una procrammazlo
ne e iuvece aaalstiamo soltanto 
a lnterventispotpiù utillsottoil 
proftlo polltlco che sotto quello 
delJa riapolta a1Ja richiesta del· 
l'utenza. n Fazzl. che dovrebbe . 
essere Il &re all'occhiello della 
sanità salentina, è allo stremo e 
se venaono garantiti i livelli cJe. 
centi di assistenza è solo lf8Zle 
all'abnepzione del personale 
medJA:o e paramedico che cerca 
di colmare le lacune con la pro
pria professlonalità. In questa 
situazione risulta quantomeno 
singolare Il Piano assunzioni 
della Regione che asseana a 
Lecce soltanto 29 delle '103 unità 
previste in tutta la Puglia, frut· 
todell'ennesima~ 
ne nei confronti del nostro ter· 
ritori01t. 

RISORSE 
IUDEGIIATE 
a......... --....... ....... -llflluid -....... ... ........ ...... ......... 



Sanità 
Forza Italia 
incalza la Regione: 
«Senza personale, 
Fazzi allo sbando» 

• ccSulla salute, in Puglia, si continua a scherza.. 
re». A dirlo sono Paolo Petrone, sindaco di Lec
ce e massima autoritl sanitaria locale; Roberto 
Marti, parlamentare di Fotta Italia e Saverio Con
gedo, consigliere regionale, che hanno raccolto 
le segnalazioni di pazienti e operatori sanitari del 
Vito Pazzi e che sollecitano un intervento imme
diato dalla direzione generale della Asl «Al Paz
zi - scrivono - da piì} di due mesi e mezzo due 
infermiere di Senologia sono in malattia e non si 
~ provveduto ancora a .rimpiazzarle. Cosi il repar-

to di Radiologia viene continuamente smembrato 
di operatori: un tecnico ~ stato spostato alla Pet 
dopo la sua inaugurazione in pompa magna; ma
lattie, matemitl e continui trasferimenti non ven
gono compensate da nuove figure. Per quanto 
tempo ancora il governo Vendola ha intenzione 
di trascurare questa situazione?» chiede Perrone. 

cLa mole di lavoro ~ insostenibile per le po
che unitl presenti - sostiene Marti - Senza tecni
ci e infermieri, allo stato attuale, non può essere 
garantito neanche l'utilizzo delle sale operatorie. 

Il Pazzi è stato abbandonato e, con l'estate alle 
porte, ci chiediamo cosa il presidente V endola e 
la Asl intendano fare,.. 

«Assistiamo da anni soltanto a interventi spot 
- chiosa Congedo -. Il Pazzi, che dovrebbe essere 
il fiore all'occhiello della sanitl salentina, è allo 
stremo. E in questa situazione risulta quantome
no singolare d Piano assunzioni della Regione 
che asse~a a Lecce soltanto 29 delle 703 unitl 
previste m tutta la Puglia, frutto dell'ennesima di
scriminazione nei confronti del nostro territorio•. 
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COPERTINO 

Infenniere aggredito 
n direttore della Asl 
«Nessun problema· 
di sicurezza» 

"' 

e COPERnNO. «Nòn esiste alcun 
rischio di sicurezza nell'ospedale» .. 
Lo sostiene il direttore generale della 
Asl Valdo Mellone, in relazione 
all'aggressione subìta . nei giorni 
scorsi da un infermiera «Si è trat· -

, · tatoj, lli'ecisa Mellone, «di un citta
dino che doveva consegnare in Pron
to SOCèOrso le chiavi delliJ sala mor-

' tuaria; invitato ad attendere da parte 
della infermiera impegnata in triage, 
ha dato in escandescenze ed è stato 
identificato e fermato dai carabinie-
ri. Non si trattava quindi>), sottolinea 
Mellone, «di un paziente esasperato 
dall'attesa di prestazione sanitaria; 
in quel momento, per altro, c'era una 
decina di utenti ed erano in servizio 
due medici e tre infermieri. Pur con~. -
venendo che il Pronto ~·.di: ... , 

1 
Copertilio sia carente di personale . 
rispetto ai dati di amusso, riteniamo· ·~ 
infondata e pretestuosa la sortita dei \ 
Cobas che parlano di catastrofica si· 
tuazione, carenze di sicurezza ed al· l 
tre incongrue espressioni utlll solo a 
creare ingiustificato allarme e offesa 
ad un servizio altamente all'altezza 
nella situazione. 



Il centro 
di nefrologia 

non ha ancora 
riaperto i battenti 

ALBERTO IIUIBICAD 

e CASARANO. Sit·in di prote
sta al centro dialisi di Casarano. 

ccCi prendono in giro. La man
cata riapertura del nostro centro 
di nefrologia crea enormi disagi 
ai nefropatici, trapiantati, dializ· 
zati che necessitano di essere ri· 
coverati. A gran voce protestiamo 
insieme>1. 

Questo il contenuto del volan
tino affiSSO all'interno del noso-

·~~ /:~~~ .. ·:J .. · :~: ~·~:~~r;::,;~~-1 __ ~;.· 
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REPARTO 
.occtJPATOa 
l:ospedale Ferrari 
• la delegata Anad 
l.uciana Minarba 

comio casaranese e con 
il quale si preannuncia 
una manifestazione di· 
mostrativa in program
ma questa mattina nel 
centro dialisi del «Fran· 
cesco Ferrari.l1 . 

CASARANO IIIIZIATIVA D~AIED PEI BICIIIAIIAIE I:AlTDIZIDIIE SUl &lAVI DISACI CHE COIIPOBTA I:IIDISPOIIBIUTÀ DI POSTI lOTO NR lfPABTO 

A lanciare l'iniziativa 
di protesta, è 1a delegata 

Dialisi, di scena la protesta dei pazienti 
~~:OC~t!~~n-: Questa mattina il sit-in: parteciperà anche chi ha subito un trapianto. «Stanchi di essere presi in giro» 
piantati Luciana Mi-
nerba. 

Già nelle scorse settimane, i pa· 
zienti avevano minacciato di oc
cupare il reparto. Ora, dalle mi· 
nacce si passa ai fatti 

n problema è legato all'indispo
nibilità dei posti letto del nuovis
simorepartodinefrologiaacausa 

del1a carenza di personale infer. 
mieristico. Dopo tre anni e mezzo 
di 1avori, il reparto è pronto da 
mesi, ma i sei posti letto a dispo
sizione restano inutilizzati. Tutto 
ciò perché all'appello mancano 
quattro infermieri. Per di più, le 

rassicurazioni ricewte dai pa
zienti sino ad oggi si sono dimo
strate prive di fondamento. Intan· 
to l'unità operativa, che ha in cura 
circa 2m pazienti, tra trapiantati e 
dializzati, con 50 trapiantati di re
ni e una decina di trapiantati di 

cuore e fegato, dispone solo di due 
posti letto dislocati tra i reparti di 
medicina e geriatria. «Siamo 
stanchi -spiegaLucianaMinerba 
- i nostri pazienti continuano ad 
essere parcheggiati in medicina o 
in geriatria e, trattandosi talwlta 

di pazienti giovani e trapiantati, 
che necessitano di un ambiente 
assolutamente sterile, è compren
sibile come alcuni si rifiutino di 
essere ricoverati in quei reparti. 
Peraltro, quando in casi di emer
genza quei posti vengono occu-

patì, ci assegnano un posto in or· 
topedia, dove gli operatori non so
no pronti a far fronte alle esigenze 
di un trapiantato. Vogliamo solo 
essere trattati con ·dignità. Pre
feriamo che ci venga detto ''no", 
anziché essere presi in giro». 
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TREPUZZI NUOVI PASSI NEU:INCHIESTA. SI PROCEDE PER OMICIDIO COLPOSO 

Morta soffocata in ospedale 
oggi l'autopsia sulla 69éime 
Quattro medici indagati; già acquisita la cartella clinica 

•TREPUZZI. Quattro medici indagati per la morte 
di Maria Antonietta Miglietta, la 69enne di Tre
puzzi deceduta la mattina di Pasqua nell'ospedale di 
Lecce in seguito, secondo i parenti, a «soffocamento 
e vomito di materia organica e fecale)). L'iscrizione 
nel registro degli indagati è un atto dovuto in vista 
dell'autopsia, che questa mattina sarà affidata al 
medico legale Roberto Vaglio. Gli indagati potran
no nominare un consulente di fiducia che avrà fa-
coltà di assistere all'esame autoptico. · 

Le indagini sono in mano al pubblico ministero 
Giovanni Gagliotta. n magistrato ha acquisito le 
cartelle cliniche dell'anziana. 

Maria Antonietta Miglietta, dopo circa due ore 
trascorse nell'ospedale di Campi Salentina, era stata 
ricoverata nel reparto di Neurologia del «Vito Faz. 
zh). Le era stata diagnosticata una polineurite. Le 
sue condizioni si erano aggravate a tal punto che i 
familiari avrebbero più volte chiesto al personale 
medico e agli infermieri di intervenire per aiutarla a 
liberarsi dall'occlusione intestinale di cui soffriva 
ormai da giorni. 

La mattina di Pasqua, poi, il triste epilogo: la 
donna è morta soffocata, nonostante i tentativi di 
salvarla da parte del rianimatore di turno. 

INDAGINI Cautopsia sarà eseguita al VItO Fazzi 

I familiari, assistiti dagli avvocati Giovanni e 
Marco Pezzuto, hanno denunciato l'accaduto al 
posto di polizia dell'ospedale, facendo scattare le 
indagini.Siattendel'esitodell'autopsiapercapirese 
a causare la morte dell'anziana siano state le pre
sunte negligenze denunciate dalla famiglia. 
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Il decesso della 69enne all'alba di Pasqua 

Anziana morì 
in ospedale: 
indagati 4 medici 

L'ospedale "Vdo Fazzr di Lea:e 

I sanitari in servizio a Neurologia a Lecce. Oggi la Procura disporrà l'autopsia 
e C'è una prima importante 
svolta nell'indagine aperta per 
fare luce sulle cause della mor
te di Maria Antonietta Migliet
ta, la pensionata di 69 anni di 
Trepuzzi deceduta all'alba di Pa
squa all'ospedale "Vito Fazzi". 
n sostituto procuratore Giovan
ni Gagliotta, titolare del fascico
lo d'indagine, ba iscritto i nomi 
di quanro medici, residenti tra 
Galatina, Calimera e Lecce, in 
servizio al reparto di Neurolo
gia del nosocomio leccese, tutti 
accusati di omicidio colposo in 
concorso. All'identificazione 
dei medici che banno tenuto in 

cura l'anziana si è arrivati gra
zie al sequestro delle cartelle 
cliniche della paziente eseguito 
nei giorni scorsi dalla polizia 
giudiziaria. Si tratta di un atto 
dovuto in vista dell'autopsia. In 
giornata, infatti, il magistrato in
quirente conferirà l'incarico al 
medico legale Roberto Vaglio 
di eseguire l'esame autoptico 
sul corpo dell'anziana. Un accer
tamento al quale potranno parte
cipare le varie parti interessate 
dal procedimento e gli avvocati 
della persona offesa. i legali 
Gianni c Marco Pezzuto, hanno 
già provveduto a nominare un 

proprio consulente di parte, il 
medico legale Ivano Marchcllo. 
Gli esiti della consulenza ver
ranno depositati, salvo proro
ghe, entro i prossimi 60 giorni 
sul tavolo del sostituto procura
tore. 

L'indagine venne avviata 
con una denuncia sporta presso 
il posto fisso di polizia dai fami
liari dell'anziana subito dopo la 
morte. Secondo il racconto for
nito dai parenti, la donna, tre 
giorni prima di Pasqua, era sta
ta accompagnata all'ospedale di 
Campi Salentina per un presun
to virus influenzale che le stava 

causando problemi intestinali. 
Dopo circa due ore di perma
nenza nel nosocomio "San 
Pio", la 69enne era stata trasferi
ta in Neurologia al "Vito Faz
zi", dove, dagli accertamenti, sa
rebbe risultata affetta da una po
lineurite. Alle prime luci dell'al
ba di Pasqua, però si cOnsumò 
la tragedia. l familiari furono 
avvisati con una telefonata dal 
personale dell'ospedale che le 
condizioni della 69enne si era
no aggravate. Una volta arrivati 
in reparto, poi, furono informati 
della morte della loro parente 
«a causa del soffocamento e del 

vomito di materia organica e fe
cale•. 

Sempre secondo la denun
cia, poche ore prima dell'im
provviso decesso l'anziana era 
stata sottoposta ad altri accerta
menti e ad aspirazioni. In segui
to al vomito sarebbe stata soc
corsa dal rianimatore in servi
zio ma non ci fu più nulla da fa
re. Ora la Procura ba disposto 
l'au~ia come primo passo di 
quest indagine che cercherà di 
fare luce su questo presunto ca
so di malasanilà. Alcuni degli 
indagati sono difesi, tra gli al
tri, dagli avvocati Donato Mel
Ione c ltalo Foggetti. F.OIL 
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l consiglieri Gianfreda e Borgia 
lanciano l'allarme 

sulla costante presenza 
di idrogeno solforato 

SALVATORE c-..o 
e POGGIARDO. «La campagna per 

il monitoraggio della qualità dell'aria 
di Poggiardo, condotta dal28 agosto al 
30 settembre dello scorso anno con un 
"laboratorio mobile", evidenzia come 
la cittadina sia costantemente sot· 
toposta ad una presenza dell'idrogeno 
solforato che, al di là del picco del '1:1 
settembre 2013 (18 volte superiore alla 
soglia olfattiva), pone dei rischi alla 
salute per via del suo carattere di 
persistenza. A denunciarlo sono i con
siglieri comunali di opposizione Au
relio Gtanfteda e Orouzo Bor&ia, 
con una nota ricca di dati e tabelle, 
indirizza alla Re-

~
. 
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l:oppalizi 
èa.vilaclle 
.......... 1125 .... ............ ...... 

gione Puglia, 
all'Arpa, alla Pro
vincia di Lecce, 
all'Ato, alla Asl 
Lecce, al comune 
di Poggiardo e al 
Prefetto di Lecce. 
Gianfreda e Bor-

l jl•Ictc] friiJ•ltl IEL 1111110 FIIISCOIO IUOVAIIENTE U EX DISCARICA E IL BIOSTABIUZZATORE. BOCCIATA PURE L"•APPBOSSIIIAZIOib DR RILEVATOBE DEl DAD 

«Salute in pericolo, colpa delle emissioni» 
~i~~~~~m~t A sostegno della tesi, un documento di Arpa Basilicata che parla di nocività di esposizioni croniche a livelli bassi» 
controlli effettuati 
lo scorso anno ab-
biano dei limiti: <<La posizione del 
laboratorio mobile - è scritto sul loro 
documento - è stata scelta senza pre
cisarne la motivazione scientifica e 
poteva rilevare la dose effettiva degli 
inquinanti emessi solo nei giorni, 
nelle ore e nei momenti in cui il vento 
avesse avuto direzione da località "Pa
storizze" verso il punto di insistenza 
dello stesso laboratorio mobile». Ad 

- ---· --~·-···-- ~--------

essere criticata è anche la distanza, un 
chilometro, dello stesso rilevatore dal
la discarica dismessa e dal biosta
bilizzatore, <<che favorisce - sosten
gono - la diluizione degli inquinanti 
nell'area con conseguente riduzione 
delle dose rilevabile». Ma a finire sotto 
accusa sono anche le basse emissioni 
di idrogeno solforato, tenuto conto del 
loro permanenza costante nel tempo. 

Lo fanno citando un documento di 
Arpa Basilicata, ed altre pubblica
zioni, secondo cui «le esposizioni cro
niche a livelli bassi possono causare 
problemi neurologici, affaticamento, 
debolezza, perdita della memoria, mal 
di testa, problemi àlla vista, alla cir
colazione, svenimenti, eccetera». A 
conferma di quanto sostenuto, i due 
elencano le tabelle che associarono 

minuzi~ente gli effetti sulla salute 
delle persone, in base alla concen
trazione H25 (idrogeno solforato) per 
il tempo di esposizione. La nota, si 
conclude con un interrogativo rivolto 
ai soggetti destinatari della missiva, 
in merito alle iniziative che si in
tendono intraprendere per evitare 
problemi alla popolazione esposta 
all'H25. 



RUFFANO NESSUNA RISPOSTA AW SOWCITAZIONI, TARANTINI ALrATTACCO 

«Tagli al poliambulatorio 
nell'indifferenza generale» 
«Sindaco e Asl incuranti dei disagi sopportati specie dagli anziani» 

e CUTROFIANO. La mino
ranza torna sulla questione 
del reinserimento delle attivi
tà SPecialistiche ambulatoriali 
nel poiiambulatorio cittadino. 
Nel giugno 2013 il depaupera
mento dei servizi della strut
tura aveva motivatO il capo
gruppo Aldo Tarantini a pre
sentare una intE!rrogazione al 
sindaco Ortele Rolll e al di
rettore del distretto socio-sa
nitario di Galatina Cosimo 
Esposito per chiedere il po
tenziamento del servizio, so
prattutto per le branche di 
cardiologia, geriatria e pneu
mologia, nonché di diabetolo
gia ed otorino. «A quasi un 
anno dalla nostra richiesta
sottolinea Aldo Tarantini -
non è arrivata nessuna rispo
sta sia dall'Asl che da Rolli. n 
primo cittadino si è invece 
semplicemente limitato a fare 

è SCONTRO Cutrofiano 

qualche minimo intervento di 
facciata, non tenendo fede a 
quanto promesso al suo inse-
diamento)). · 

Dal giugno scorso disagi ci 
sono stati soprattutto per gli 
anziani, che per poter avere 
una prestazione specialistica 
ambulatoriale sono stati co
stretti a spostarsi in un co-

m une limitrofo. «Come se non 
bastasse -rincara Tarantini -
sulla base di una richiesta for
mulata da alcuni medici di fa
miglia per la locazione ad uso 
"poliambulatorio" dell'ex 
scuola materna sita in viale 
della Repubblica, il sindaco 
sta addirittura prendendo in 
considerazione l'ipotesi di ce
dere lo stabile comunale. Così 
facendo andrà a privilegiare 
le esigenze dei medici in 
quanto professionisti privati, 
non tenendo conto dei bisogni 
di tutta la collettività. Lo stes
so edificio - conclude il capo
gruppo della minoranza -era 
stata richiesto da una assOcia
zione di formazione professio
nale accreditata dalla Regione 
e da altre associazioni presen-
ti nelt.erritori. o, ma in questo f 
caso Rolli non ha palesato al-
cun interesse». [da.gr.} 

. ', . . 
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TAVIANO 

Festa del cane e microchip gratis 
e ll Comune di Taviano, su 
iniziativa del Consigliere 
delegato al randagismo Letizia 
Di Mattina, organizza la "Festa 
del cane e del microchip · 
gratuito" che si terrà il giorno 
8 giugno. «Una giornata per 
sensibilizzare la cittadinanza 
verso la cultura del rispetto 
degli animali d'affezione, 

l'obbligatorietà dell'iscrizione all'anagrafe canina, 
l'applicazione del microchip ai cani di proprietà 
e la prevenzione del randagismo, nonché verso 
la diffusione dell'emanando regolamento in 
materia», dicono gli organizzatori. 
Durante la manifestazione sarà possibile 
prenotarsi per far applicare dai medici veterinari 
il microchip al proprio cane in modo 
assolutamente gratuito. 
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Tra ricchi e poveri 
ecco i ''Paperoni'' 
di Maria Claudia MINERVA 

Quanto dichiarano i puglie
si? E in quali Comuni vivono i 
super ricchi? Per soddisfare que
ste curiosità basta andare sul si
to del Ministero dcU'Economia 
e Finanza (Mef, ndr) e spulciare 
tra i dati pubblicati. Una cifra 
su tutte: i contribuenti che han
no assolto aU'obbligo di presen
tazione della dichiarazione dci 
redditi lrpef per l'anno d'impo
sta 2012 SODO stati 2.598.902. in 
lieve aumento (+0,5%) rispetto 
all'anno pn:cedente, in cui il da
to si fennava a 2.585.358. 

Leggere i numeri, però, non 
è affatto semplice, ecco perché 
l'ingegnere informatico Franco 
Morelli ha pensato di realizzare 
una mappa interattiva del reddi
to, dove, utilizzaodo proprio i 
dati fomiti dal Mef, si mettono 
in evidenza, Comune per Comu
ne, le disuguaglianze tra i ciaa
dini del nord e quelli del sud, 
compresi ovviamente quelli che 
vivono in Puglia. «Ho elaborato 
il dataset per capire come è di
stribuita la ricchezza nazionale 
sul territorio e per farlo bo gene
rato una mappa choropletb che 
mostra in gradazioni di rosso i 
redditi pro-capite annuali inferio
ri alla media nazionale,che si at
testa intomo ai 20.000 euro an
nui e in gradazioni di verde i 
redditi superiori aUa media», ba 
scritto in una nota metodologica 
Morelli. 

Poche le zone verdi, queUe 
cioè che indicano un reddito da 
24mila a 30mila euro, molte, in-

Una mappa interattiva per conoscere 
i guadagni dei contribuenti nei vari Comuni 
Reddito medio pro-capite 2012 del pugllesi (daU p• città) 

DOVE VIVONO l SUPER RICCH,,_ COMUNI CON Il REDDITO PIÙ BASSD" 0-12.000 l' 
14 000 16.000 
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vece, le aree rosse che indicano 
un reddito inferiore ai 20mila 
euro: Per esplorare la mappa in
terattiva basta un semplice clic 
con il mouse e usando lo zoom 
si possono indagare i luoghi più 
ricchi o più poveri. Molto nitida 
la fotografia deUa Puglia: . il Co
mune più ricco ~ Lecce, che 

:;ri;~-~nti_~~- _ -~--~--·; ·. r=:~-!~---
..; ·'~'~?. Cellino San Marco ; : . Provincia di a.-
i -.,~ .l\ :. ·':'. Torremagninre •. · 1 San FerdirWJdo-di Puglia 
~:.ce .·nOla r~- --- . : l Provincia di,.... 

'"~J .. _" 0:NOVI----
con 22.014 euro di reddito me
dio pro-capite supera di gran 
lunga il capoluogo regionale, 
Bari che si piazza, invece, sul 
secondo gradino del podio con 
21.772 euro di reddito medio 
pro-capite. Segue Taranto con 
20.047, Brindisi con 18.889 e 
Foggia con un reddito medio 

pro-capite pari a 18.550 euro. 
Questo per quanto attiene ai ca
poluoghi pugliesi, ma la mappa 
interattiva mostra anche come 
se la passano i singoli comuni 
di ogni provincia. Tra quelli che 
stanno peggio, percb6 i loro resi
denti hanno dichiarato redditi 
compresi nella fascia da O a 

12mila euro, ad occupare le po
sizioni più alte dcUa classifica 
sono Zaponeta, in provincia di 
Foggia, con un reddito medio 
pro-capite pari a 9.142 euro, Ac
quarica del Capo, in provincia 
di Lecce, con 10.394 euro di 
reddito pro-capite, Peschici, in 
proviocia di Foggia, con 10.143 
euro. E. ancora, Supena.DQ. in 
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provincia di Lecce. con un reddi
to medio pro-capite di 11.042 
euro, Erchie, in provincia, in 
provincia di Brindisi, con 
11.878 euro, Avetraoa. in pro
vincia di Taranto, con 11.977 
euro, Leverano, in provincia di 
Lecce, con 11.979 euro e San 
Ferdinando di Puglia. in provin
cia di Foggia, con 11.130 euro 
di reddito pro-capite. 

L'ingegnere informatico Mo
relli, però, si ~ spinto ben oltre 
il dato generale, andando, quin
di, ad analizzare anche le fasce 
di reddito dei super ricchi, met
tendo cioè in risalto i comuni 
dove ci SODO contribuenti che di
chiarano oltre 120mila euro an
nui, tuttavia senza specificare 
quanti siano, luogo per luogo, 
questi "Paperoni". D caso più 
eclatante è indubbiameDte quel
lo di Vemole, dove la media dei 
super ricchi ~ di 400.752 euro 
(fermo restando, appunto, che 
non si specifica il numero), men
tre la media pro-capite di tutti è. 
invece, di 14.561 euro. Seguono 
San Dooalo (384.830 euro) e Le
verano (24&.617 euro), solo per 
fermarsi ai primi tre. NeUa pro
vincia di Bari, invece, spicca 
Sammichele di Bari (reddito me
dio pro-capite 278.687 euro, an
che in questo caso senza specifi
care quanti siano i "Paperoni"), 
Bitetto (259.937), Noicattaro 
(215.346 euro). Ancora, nella 
provincia di Taranto, la media 
maggiore dei super ricchi ~ quel
la di Martina Franca (reddito 
medio pro-capite 214.647 euro), 
Grouaglic (202.3 U euro). e Pul- ~ 
sano (200.8S7 euro), mentre in 
queUa di Briodi.si, il caso più si
gnificativo ~ Latiano (reddito 
medio pro-capite 244.427 euro), 
San Pancrazio Salentino 
(230.295 euro), Cellino San 
Marco (218.891 euro). Fanalino 
di coda, si fa per dire, considera
to che si parla di redditi superio
ri a 120mila euro, la provincia 
di Foggia: qui la palma d'oro 
per la media dei redditi dei su
per ricchi spetta a Torremaggio
re (219.490 euro), Cerignola 
(215.820 euro), Orta Nova 
(213.616). 
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Lecce la più facoltosa della regione 
Il capoluogo salentino registra una ricchezza media procapite di 21. 772 euro 
di Pierpaolo SPADA 

Bella e ricca sl, ma "salot
to" solo per pochi. Lecce ~ la 
"regina" di Puglia nonché la 
"culla" delle diseguaglianze. n 
dato ~ tanto lampante quanto 
amaro. Lo rivela la mappa dei 
redditi elaborata dall' ingegne
re, informatico e analista stati
stico Franco Morelli sulla base 
delle denunce lrpef 2012 rese: 
disponibili dal ministero dell'E
conomia e delle Finanze. 

Dal vefde al rosso. Nemme
no questa mappa tradisce una 
consapevolezza ormai acquisi
ta nel Paese: la ricchezza allog
gia al nord. sc:mpte più lontano 
dal Sud dove il rosso prende il 
sopravvento, e diventa porpora 
quanto più redditi i redditi per-

Comuni su 
É la città di Vemofe 
(reddito 400 mila euro) 
la più ricca del Salento 

dono peso. Quel cbe di Lecce determinata area, risulted di
fa la "regina" o, meglio anco- stribuita in modo uguale a tut
ca. l' "oasi" di Puglia ~ il reddi- te le persone. In base: a tale in
to medio procapite: 22.010 eu- dice, la mappa dei redditi fa 
ro, 1.850 euro circa al mese:. A chiaramente intendere come 
Brindisi il dato ~ leggermente proprio il capoluogo salentino 
più basso: 18.889. Menlre a Ta- rappresenti un'area a forte con
canto ~ quasi pari: 20.047. Lec- centrazione di ricchezza nelle 
ce non ba eguali. Non la supe- mani di pochi. A &onte di un 
ra nemmeno Bari cbe ba una reddito medio procapite pari a 
popolazione tre volte superio- 22.010 euro registriamo, infat
re. Qui il reddito medio proca- ti, un indice di Gini pari a 
pite ~ 2l.TI2 euro. Quel che, 0.46. Traduzione: a Lecce la 
però, fa la differenza ~ l'indice forbice della· disc:~glianza. ~ 
di Gini, utilizzato per riùsurare leggermente più aperta anche 
la diseguale distribuzione del rispetto a Bari dove il reddito 
reddito. Si tratta di un numero procapite ~ praticamente lo 
compreso tra O e l che più ~ stesso (21. 772 euro). Rispetto 
grande più esprime una coocen- alle altre province della peniso
trazione di ricchezza nelle ma- la jooico-salentina la proporzio
ni di pochi. Quanto più l'indi- ne assume una connotazione as
ce di Gini ~ vicino allo "zero" sai più marcata. A Brindisi. do
tanto più la ricchezza, in una ve il reddito medio procapite ~ 

Comuni giù 
La fascia di povertà 
interessa soprattutto 
i paesi del Sud Salento 

inferiore di circa 4 mila euro ri
spetto a quello leccese:, l'indice 
di Gini risulta, infatti, molto 
più contenuto (0.36). Cosl a 
Taranto, dove ~ fronte di un 
reddito procapite di 20.047 eu
ro l'indice di Gini ~ pari addi
rittura a 0.33. 

Lecce ba, dunque, un dop
pio volto. Al netto delle denun
ce dci redditi (se:, ci~, quanto 
dichiarato dai pugliesi corri
sponde effettivamente al vero), 
in Puglia ~ jl capoluogo salenti
no quello più ricco. Ma, allo 
stesso, tempo (se: la matemati
ca non ~ un'opinione) l'indice 
di Gini svela chiaramente co
me questa stessa ricchezza sia 
appannaggio di pochi. Qualche 
differenza la si nota approfon
dendo i valòri relativi ai comu
òi che costituiscono la provin-

eia di Lecce. Anche in questo 
caso la logica dell'alto-basso, 
DOJd-sud. purtroppo, non tradi
sce. n rosso porpora colora il 
lembo estremo del Salento, lad
dove l'industria manifatturiera, 
votata soprattutto alle produzio
ni tessili, l'ba fatta da padrona 
fino alla met1 degli anni '90. 
Su quest'area l'indice di Gini 
è relativamente basso, compre
so fra 0.29 e 0.35; ma conside
rato il reddito medio procapite 
(compreso tra O e 12 mila eu
ro) si può ben dire che allo 
stesso indice equivalga una di
stribuzione equa della povertà, 
più che della ricchezza. Salve, 
Presicce, Ugento, Casarano, 
Parabità, Ruffano, Melissano, 
Alliste, Acquarica del Capo, 
Cutrofiano e Taurisano, Alessa
no e Castrignano del Capo: ~ 

questo il versante che esprime 
i valori più bassi rispetto al red
dito dichiarato, pressoché iden
tici a quelli che, su aree diver
se:, si registrano in particolare 
anche a Leverano e Cannole. 

Mentre regge bene la parte 
centrale della penisola: Sterna
tia, Soleto e Galatina si colloca
no nella fascia 16-18mila euro. 

Tra tanti poveri non manca
no ricchi e super ricchi. Sulla 
mappa di Morelli, alloggiano 
anche nel Basso Salento. D pri
mo posto spetta però a Verno
le (reddito procapite 400mila 
euro), seguono San Donato di 
Lecce (384mila), Leverano 
(292mila), Cutrofiano, Ugento, 
Veglie, Parabita, Matino, Bo
trugno, Lecce, Copertino, Mon
teroni di Lecce, Gallipoli, Por
to Cesareo e Lequile. 
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RIFIUTI L'OPERAZIONE ICONTROW 

LINDAGINE DELLA PROCURA 
La campagna aerea durerà tre giorni e i 
risultati saranno confrontati con le indicazioni 
fornrte dal personale che opererà a terra 

Sotto esame alcune fasce di territorio 
dove- secondo il pentito Silvano Galati
sarebbero stati sotterrati i rifiuti 

MAURO CIARDO 

• Un aereo della Guardia di fi
nanza è pronto a volare dal& maggio 
sui cieli di Supersano e casarano a 
caccia dei siti avvelenati. 

n programma di volo disposto dal
la procura della Repubblica di Lecce 
nell'ambito dell'indagine sugli oc
cultamenti illeciti di riftuti peri
colosi nel Salento, prevede l'arrivo di 
un velivolo della Guardia di flnanza, 
attualmente di base al Gruppo esplo
razioni aeromarittime di Pratica di 
Mare (Roma), con a bordo strumen
tazione altamente sofisticata messa a 
disposizione dallo stesso Corpo delle 
Fiamme gialle, impegnato con gli 
uomini del reparto operativo aero
navale di Bari diretto dal colonnello 
Maurizio Muscarà. 

L'inchiesta, avviata dal procura
tore capo Cataldo Motta e coor
dinata dal sostituto procuratore Elsa 
Valeria Mignone e dal sostituto 
Ennio Cillo, sta facendo riemergere 
dal sottosuolo vere e proprie tombe 
di scarti industriali, smaltiti flno a 
metà degli anni '90 lontano da occhi 
indiscreti. Nel corso delle attività di 
carotaggio sono saltati fuori già 
quattro siti. Due sono ex cave-di
scariche tra Alessano e Tricase, so
pra cui stava per essere steso l'asfalto 
della statale 275 e per le quali 

CONTROlLI 
A ..... 
dal & mllfiiiÌO 

l'altro giorno è arrivata la 
convalida del provvedimento 
di sequestro effettuato dai fi
nanzieri della Compagnia di 
Maglie. Un aereo supertecnologico 

a caccia dei siti avvelenati 
Altri due siti si trovano a 

Scorrano e Patù, in aree pri
vate e in questo caso scoperte 
dal nucleo operativo ecologico 
dei carabinieri di Lecce a cui 
tra l'altro è stato dato il com
pito di esaminare l'intero per
corso di ammodernamento 
della Maglie - Leuca per ve
rificare l'eventuale presenza 

di~.:~:!:~~ :~~~i ba- Il velivolo della Finanza, dal6 .maggio, sorvolerà i cieli di Supersano e Casarano 
schi verdi, che dovrà avvenire 
insieme a una task-force a 
terra che si occupeni dell'accerta
mento più minuzioso, era prevista 
per lo scorso 27 aprile ma l'incle
menza del tempo ha rimandato tut
to. 

Sotto esame fmiranno alcune fasce 
di territorio comprese tra Supersano 
e Casarano dove, secondo le rive- . 
lazioni del collaboratore di giustizia 
Silvano Galati, nei decenni passati 
sono state sotterrate ingenti quan
tità di rifiuti che potrebbero aver 
messo a rischio la falda acquifera nel 
sottosuolo. 

La data del 6 maggio come inizio 
delle operazioni resta fissata ma con 
l'occhio sempre rivolto alle previ
sioni meteo. Non basta infatti la 
prima giornata di sole utile per 
avviare gli accertamenti dall'alto 
perché i terreni zuppi di pioggia 
alterano i dati dei computer, dotati di 

programmi in grado di analizzare 
anche la temperatura dei terreni 
oltre che la presenza di metalli 

A bordo dell'aereo (un Piaggio 
DPl) ci saranno sensori di teleri
levamento i come quelli iperspet
trali, quelli termici ad altissima sen
sibilità ili grado di leggere piccole 
difierenze di temperatura, e quelli 
fotografici ad elevata definiJione. · 
Anche una leggera differenza di co
lore della veeetazjone potrà dare 
elementi utili 

La campagna aerea dovrebbe du
rare circa tre giorni (i sorvoli av
verranno solo in alcune ore della 
giornata) e i risultati, che saranno 
elaborati nel corso delle settimane 
successive, saranno inftne confron
tati con le indicazioni fornite dal 
personale che opererà direttamente 
sui terreni. 

TI&CWIO IERI POIIlBIGGIO,riUA SAli COISIUABL SI È TINUJI U1 PRIIIO COifROITO. ORA SI PASSA AllA msDRA DI Ul DOCUIBTO 
l. 

«ll Capo di Leuca una terra di rifiuti e di veleni? 
Non possiamo accettare questa idea, bisogna muoversi» 

• TIGGIANO. «Non dobbiamo accettare 
l'idea di un Capo di Leuca come terra di 
rlftuti e di morte per tumori». Questo l'ln
cipit di Luigi Rusllo, presidente del Centro 
servizi volontariato Salento, al primo Can; 
tiere per la sussldiarietà tenutosi ieri po
meriggio nella sala consiliare del Comune 
del Sud Salento. 

Un Incontro «orizzontale», che ha visto 
insieme la· partecipazione di diversi ammi
nistratori pubblici e di cittadini di questa 
porzione di territorio «violentata» dal grave 
fenomeno dalle discariche abusive. «Un pro
blema che riguarda tutti - ha sottolineato 
Luigi Russo · e rispetto al quale dobbiamo 
prendere una posizione forte a difesa delle 
nostre terre». Da qui l'idea del Cantiere: «Del 
resto - aggiunge - l'articolo 118 della Co-

stituzione permette a gruppi di cittadini di 
tutelare i beni comuni, come ad esempio 
l'ambiente cbe ci circonda e nel quale vi
viamo. La nostra azione che parte questa 
sera (ieri, ndr) sarà posta all'attenzione del 
governo e della Regione Puglia~~. Nel corso 
del primo incontro, l'obiettivo della discus
sione si è basato sulla crescente incidenza 
delle neoplasie nel territorio del Capo di 
Leuca. l dati presentati sono stati pn!Si dal 
Registro tumori della A8l di Lecce. e riglw"
dano in particolare i tumori della vescica e 
dell'apparato respiratorio. Nei giorni scorsi
come è noto · sono stati rinvenuti scarti di 
ogni genere e rlftuti di natllra Industriale 
durante i carolaggi ordinati dalla procura. 

<<La connessione tra questi due fenomeni
ha sottolineato il sindaco di Montesano Sa
lentino e oncologo, SllV11118 SeiTIUIO - può 
sembrare la più semplke ma è cbiaro cbe 

bisogna analizzare con attenzione tutti i dati 
a nostra disposizione». Una volta presentato 
il problema in maniera chiara e obiettiva, si 
provvederàallaraccoltadei vari contributi e 
poi alla stesura di un documento unitario da 
presentare agli organi interessati. La set
timana prossima, il Cantiere si occuperà 
detla uquerelll!ll 275 e in particolare del de
stino di località «Matine», territorio inter
cluso nei feudi di Tiggiano, Tricase e Ales
sano, dove l'inchiesta della magistratllra ha 
«scoperto» la prima discarica a cielo aperto. 

«Pare quantomeno strano -la conclusione 
di Lujgi Russo - che il progetto di questa 
mega infrastruttura ricada In questa por. 
zionedi territorio "infestata" dai rlftuti. Sia· 
mo sicuri che non si debba pensare alla 
tutela e alla bonifica del territorio e che 
coprire di cemento la terra sia l'unica so
IuzioDI!II? 
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BARI SI APRE AL POUCUNJCO UN AMBULATORIO SPECIALimCO.INCONTRO PROMOSSO DAL PROF. RESTA 

Stop ai viaggi della speranza 
per le malatti~ polmonari 

e <<A Bari. nel Policlinico, presso la clinica ma
lattie del'apparato respiratorio, si apre un ambu
latorio specialistico dedicato alle interstiziopatie 
polmonari, che si avvarrà della consulenza del pro[ 
Venerino Poletti, direttore pneumologia dell'ospe
dale di Forli, massimo clinico e ricercatore esperto 
della patologia. Si ridurrà, in tal modo, il tlusso di 
malati che, dalla Puglia, erano costretti a raggiun
gere quella sede. Da oggi, cambierà la storia di questi 
malati in difficoltà>•. Lo hanno annunciato il dr 
Vltangelo Dattoli. direttore generale ospedale con
sorziale policlinico ed il prof. Onofrio Resta di
rettore U.O. universitaria malattie dell'apparato re
spiratorio. 

Consulenza di vertice, personale dedicato, tec
nologia avanzata (<<il ricavato delle nostre ricerche
dice Resta -sarà devoluto per potellZiarliD•) faranno 
dell'ambulatorio un avamposto con beneficio per i 
malati, gli specializzandi, la ricerca. n rettore prof. 
Antonio Uricchio si è compiaciuto per l'iniziativa. 

<<L'interstiziopatia- ha detto Resta- è compresa in 
una serie di 300 malattie, definite genericamente 
fibrosi polmonare (1S.2D% di tutte le malattie pol
monari croniche), dai sintomi pressoché simili (tos-

se secca, stizzosa, dispnea, espettorato bianco schiu
moso, febbre, ecc) ma con caratteristiche specifiche 
e possibili terapie differenti, che generano inabilità, 
richiedono, in gran parte dei casi, trapianto di pol
mone (2 su 3 dei pazienti in lista muoiono in at
tesa). 

Si tratta dell'ispessimento del tessuto di rivesti
mento degli alveoli polmonari da infiammazione 
polmonare diffusa che spesso progredisce fino alla 
fibrosi e compromette gli scambi ossigeno/anidride 
carbonica. 

In Puglia, si verificano 167 casi/anno ed i malati in 
vita sono circa 600. Ma molti di più sono i casi non 
diagnosticati o riconosciuti con ritardo, sottoposti a 
pleonastiche Tac (in un caso riferito dalla dr V. 
Ventura,6inlanno:«ildoppio-commentaResta-del 
dosaggio presupposto per linfomiD• ). Essenziale è la 
diagnosi precoce (il prof. Poletti ha parlato, tra l'al
tro, di ccpneumologia competitiva» e innovative tec
nologie come la èriobiopsia, Eus), il trattamento 
tempestivo, i controlli specialistici adeguati, le com
petenze, i presupposti culturali 

«<viaggidellasperanza-dicePolettichediventail 
primo testimoniai del Nord nella campagna lanciata 

dalla "Gazzetta" per sollecitare la dorsale adriatica
aggravano patologia e disagio come sperimento io 
stesso per raggiungere Bari da Forli Importante il 
fattore tempo». 

«Ma - ha detto il direttore" della Gazzetta, Giu
seppe De Tomaso- il Paese soffre di mal di tempo e 
non s'accorge che esso è il principale elemento di 
produzione. n capitale fisso, da 7-8 anni, non investe 
e l'alta tecnologia ferroviaria langue. n deficit di 
tempo nel Sud è intollerabile («Sono i treni, più che i 
trattati, determinanti per unire i Paesi europeb•) e 
c'è chi (Molise) fa ostruzionismo, resistenza passiva 
all'avanzamento. Autolesionismo incredibil.,•. 

<<La possibilità di screening precoci che possono 
cambiare il destino di un neonato, possibili ormai a 
Bari (Giovanni XXIII)- ha sottolineato il dr Dattoli -
paradossalmente interessano anche il Molise (pre
vista convenzione)•. 
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Regione, I' esordio delle auto ibride 
Addio alle Giulietta.l3 Toyota a doppia alimentazione (benzina ed elettrica) 

• La Regione PugÌia passa alle auto 
ibride. Sono state appena consegnate 
13 nuove Toyota «Yaris)) con doppia 
alimentazione, benzina ed elettrica, 
che sostituiranno le attuali Giulietta 
1.4 (in leasing) in dotazione agli as
sessori. La scelta di passare ad au
tomobili ancora più piccole è dettata 
dai vincoli della spending review. che 
impongono di tagliare la spesa da 
440mila euro a non più di 275mila 
euro l'anno. Restano ancora in flotta 
(per le necessità degli uffici) 8 Punto 
diesel: quella a servizio della pre
sidenza ha percorso più di 200mila 
km. 
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PARCO 
AUTO 
Si rinnovano 
la auto in 
dotazione alla 
Ragiona 
Puglia 
Foto Luca Turi 



EMERGENZA ILVA 
IL CASO TARANTO --------------\ 

IL RILANCIO INDUSTRIALE 
Dalle prescrizioni Aia dipende anche la 

· ripresa dell'attività: dal1 o Maggio fermi 
i due tubifici, sindacati preoccupati 

Cresce l~ ~ttesa per l' ok 
al piano:ambientale 
Sì della Corte Conti il2 maggio. Vertice a Palazzo Chigi 

DOIBICI..-m nuovo • i contratti di solidarietà sbagliato, anzi è privo di fonda· 
allTiva sono stati utilizzati per al· mento.Anzi.l'aziendamidiceche 

e TAIMTO. Attesa per ieri Ja cune centinaia di unità, ma pre- sta cercando di recuperare trend 
registrazione del Dpcm sul piano vediamo che adesso questo nu· produttiw e atlklabilitàlt. 
ambientale da parte della Corte mero aumeotenl perché non c'è Come detto, il via libera. unito 
deiConti,aUaflDellOilc'èstata.n lawi'Oit. E chenoncisJa lavoro lo alla pubblicazione sulla «Gazzet· 
parere della Magistratura conta· rileva anche un altro elemento: ta Ufnciale», del plano ambieJl. 
bile dello Stato arriverà comun· dall'l magio, fermi per una set· tale sblocca anche il piano indu· 
que entro il2 maggio e dovrebbe timana l tubiftcll e 2. stria1e deUTiva. Che è sostanzlal. 
poter sbloccare, oltre allo stesao Invece. in relazione all'ipotesi mente pronto ma non può essere 
piano ambientale, anche il piano che Inva non possa pagare gli sti· uftlclallzzato, stando alle leni 
industriale. Due piani nient'a1l'at· pendiallascadenzadell2 magio, numero 119 del3113 e 6 del3114, se 
to secondari, visto che dal primo sempre Castron\10\'0 afferma che prima non viene reso noto qUeuo 
dipende il rlsanamento e l'attua· «non c'è alcuna comunicazione ambientale. SUlla base del piano 
zione delle prescrizioni dell' Au· ufDclale dell'azienda. industriale, Bondl, 
torizzazione integrata ambienta- È indubbio, però, che avvalendosi della ler· 
le, mentre dal secondo il rilancio la situazione finan. ge 6, seguirà uno ape-
dello stabilimento. E tuttavia an- zlariaèpesanteesiva clftco percol'!IO per 
che se il si al piano ambientale è aaravaMDOIIÙ rtor· l'aumento di capitale 
slittato di qualche giorno, sulla no che passa. Lo stia- dll!ll'Ilva. In primo 
questione Uva si sono rlaccesi l modlcendodatempo· 1uo&o è previsto cbe 
ritlettorl di Palazzo Chig1. rileva il slndacalista • Bondi chieda ai Riva. 

n commissario Enrico Bondi e che è un miracolo che restano proprte. 
il sub commissario Edo Ronchi ogniqualvolta lTiva, II.VA Enrico llaall tar! dellTiva. di par. 
hanno infatti incontrato ieri il con la crisi di liqui· tecipare all'aumento 
sottosegretario alla presldefUJl dità che ha, riesce a pagare le di capitale. In caso di loro riftuto, 
del Consiglio, Graziano De1rio, U retribuzioni alla scadenza con· la lene pnM!de che si rivolga a 
ministro dello Sviluppo economi· cordata. Questo è sempre avve- investitori terzi e, in ultima ana· 
co, Federica Guidi, e il capo di nuto slnola, tranne un episodio lisi, alla Mqistra~ chiedendo 
gabinetto del ministero dell'Am· del passato, ma se non si sblocca lo svincolo delle somme seque
biente. n comunicato di Palazzo nullasulpianoflnanziario,senon strate penalmente ai RJva anche 
Chigi è molto scarno. Si limita a interviene un prestito ponte o un per reati d.tversi da quelliambien· 
dire che èstata analizzata«la si· aumento di capitale, è evidente tali(Urifertmentoèal,9mlliardi 
tuazione aziendale approfonden· che il rischio che saltino le buste bloccati dalla Procura di M11ano 
do le problematiche aperte. Un para si fa più concreto. Ancbe per reati ftacaJ1 e valutari). 
nuovo incontro con ulteriori ag. perché· osserva Castronuow ·la Nell'ultima versione U piano 
gicrnamenti si terri la pl'08Iima crla1 diliquiditi si aalUJl&l8 alla industriale stima COlti per 4,3 mi· 
settimanali. È indubbio, per6. che crlst di mertato. et risulta cbe 11 Ilard1 di euro (rispetto ai 3 mi· 
c'èl'esiaenzadifàreprealoed• · primo trimeltre 3114 dell'Ilva si IlardilDJziali)eallarpflsuoà· . 
sicurare,attmenol'aumentodi sia cb.iuao male.iptto il proCDo· zontatampcn]esmoal21a!eldl 
capitale, i mezzi ftnanzjari che ftnaDiiario e cbe, m- di pl1lsinoal3ll8,cbeèl'anuoentro 
servono aD'Ilva per riaall8van1. immediatl CGTittivl, la aituazio.· cui le prea1zloai Aia dnoDO • · . 

C'è biaopodit'arpreetopercb6 ne 6 delttData a peatorare siDo sere ptatea.-mme. De14,3ml-. 
la situazicme di Taranto si sta. alla ftne dell'aDJD, . ' liardi, 1.8 mil1ard1 SODO relat1vi 
peaanteodo. Oal pomerialo, in- Chel'D.vlabblaunaaislJocon- · all'Aia, 700 milklDl alla~ 
ratti, l slndacati lncootnnrmo U · ferma aDCbe il fatto cbe l'azleDda sull.Mro e il resto i d1vlao tra 
respoosabUedeDerelazlanl.iJldu; 1\ ln ritardo nel papmeoti alle aumeotodicapltale,manutenzil>. 
strlall, Enrico~ e VlDcap- lmpreaedell'bJdotto e appaUo per ne decll lmplantl, · lnDavazklPe 
zo Castmluovo, della Flm Clsldt le IJI'8IItUbd em.ttuata. Ma. d- ~··· ~ d1 ~ 
Taranto, teme «UD maator 1110 ferma Antmio Tal6, ~. ~~~~maqueato~ 
dei oontratti diaolidlrtetiall'Ilva , UUm 'rlra.1D. Idio IIDtltD ll capo ~~~di spena-
restaDdoaempre nel tetto dei 3SC» del J)I!I'Sal8 e mi ha uU:urato ~ rio• l'tDìPfaDtò per~ }li'Oduzione 
concordati nel mesi sconi». n più che ooa d saraDDOritardt nel pa-:•· de1 ~di reno. Per uscire;. ~ 
accentuato utilb:lo deiU IIDIIPOI'· gameuto decU stipeDd1 ai Javml. daDil aiil dilkiuJdltà, l.nftne, In~ 
tiz.zatori sociali è da mettere la torilt. Per TakJ cbel'uiellda non va ba avviato da settimane anclJe .. 
relazione allo stato d1 fermo di navlib1 iD acque tranquille è una una trattativa éon le. banche per 
molti impianti e~ manamza di · cosa risquta. Ma da qui a dire un prestito. poota ma non ba an- , , 
onUnt.«Slnora·aaiWli8Castro-- ches_iauolnperlcolocll~• coraottenutoriaposte. ·. 

1 
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CEGLIE MESSAPICA OGGI MANIFESTAZIONE NEL PRESIDIO POUFUNZIONAlf 

Ritardato avvio 
di servizi sanitari 
Il sindaco protesta 

ADBEU1f111· 

e CEGLII MESSAPICA. Una manifestazione pubblica di p~ 
testa presso U Presidio Territoriale Polifunzionale di Ceglie 
Messapica è stata organizzata per questa mattina alle ore 10 
dall'Amministrazione Comunale. 

IN PRIMA UNEA . 
Ad organizzare il sit-in è 
stata l'Amministrazione· 

comunale 

Oggetto della stessa, U ritardo 
eccessivonell'aperturadi alcuni 
servizi deliberati dall'Asl Br/l e 
dalla Regione PugUa 

((Come Amministrazione Co
munale - ha dichiarato il sin· 
daco, Luigi Càrolt-mettiamo in 
discussione l'atteggiamento 
dell'Assessore Regionale alla Sa· 
nità, dottoressa Eleua Gentile, 

per la mancata disponibilità a presenziare alla seduta mono
tematica del Consiglio Comunale, essendo stata invitata in data 5 
febbraio 2014. Inoltre, condanniamo fortemente il comporta· 
mento del Direttore Generale della Asl Br/l, dottoressa Paola -
Clannamea, per U mancato controllo sull'attMtà dei servizi 
espletati nel Presidio Territoriale Polifunzionale. In data 24 

aprlle, con rammarico - continua Caroli - abbiamo appreso la 
notizia che l'Ufftcfo anagra(8 sanitaria ed esenzione ticket ri· 
maneva chiuso dal giorno 22 al giorno 24 e che si invitavano i 
cittadini a rivolgersi presso lo sportello di Francavilla Fontana 
in via Barbaro Forleo. Questa situazione di dJsagio è stata 
immedia1amente riferita al dbttor FraJu:escò Galasso, in qua· 
lità di Direttore del Dlstietto; per capire come mai era stato 
possibile aver preso tale decisione, pur essendo, in questo mo
mento, in una fase critica per n rinnovo dell'esenzione ticket, 
non garantendo i servizi sul territorio. La vicenda della chiusura 
ingiustitlcata di tale servizio è stata anche portata a conoscenza 
della segreteria del direttore Generale della Asl Br/l». 

Sarebbero, poi, stati portati via dalla struttura cegliese alcuni 
lettini per essere sistemati in altre strutture ospedaliere. «Tutte 
queste vicende per l'Amministrazione Comunale rappresen· 
tano fatti estremamente gravi - conclude U primo cittadino • 
pertanto si chiede che venga prodotta una apposita relazione 
scritta circa i fatti accaduti nel Presidio Territoriale Polifun· 
zionale». 

Ed oggi, intanto, si scende in piazza per ribadire U disagio e 
sollecitare l'apertura dei servizi deliberati che al momento 
restano . 

• r~.~.:\111i.l6h111h111 Rfcu.ir••n•••· - - • • ... 111 ,.UIIIu~~~~.IIJEIIO DEUA PISCID DE •Il PILONE• 

Reintrodotti in natura 
girini e adulti di rospo 

• OSl\INI, Quattro adulti di rospo 
smeraldino e un gran numero di girini 
di Rospo SllleraJd1no (Bufo lin tus 
senti all'interno della iscina ea ), pre-
gi . p del Villag. 

0 camping "D Pilone", sul litorale ma
rino ostunese, sono stati recuperati per 
!a reintroduztone in natura. L'intervento 
e consistito nella raccolta, con materiali 
adatti~ scopo, dalJe canaUne laterali 
della Piscina e nel loro trasferimento a 
poche decine di metri di distanza Ile 
a~qu~ della foce della Lamacorno::: ha-

~ 

bitat Ideale per lo svol · t 
metamorfosi dei ~=~o =~o delle ultime fasi di crescita e 
costante dei piccoli rospi. Ione nell'ambiente naturale cir-
. Gli a~ulti di questa specie sono soliti · rod · •. 

tipolog:Ie di corpi idrici, sia naturali h n p ~.I all m terno di diverse 
percorso delle lunghe · c e antropici e, nel caso in cui sul 
incontrano piscine ch=oni che compiono nel periodo riprod~ttivo 
estiva, si fermano per accopp~~ta: svuotate al termine della stagione' 
~scono i girini, che avendo abitud~porre l~ uov~. Da queste poi, 
Vlvere e accrescersi. n problema so acquatiche !'le~ono a soprav-
metamorfosi che porta alla trastl rge quando arnva il momento della 
abituati a vivere invece sulla te ormazione dei girinj in piccoli rospetti 
casi non riescono a uscire dall' rraferma, c~e nella maggior Parte dei • 
troppo alte e lisce per loro e q~~~ pe~h~ le Pan:ti delle piscine sono 

Questa azione è stata sv'olta dai ~ . a a monre annegati. 
bi<>?iversità della Regione Puglia ~ec~ci dell'Ufficio ~archi e tutela della 
reg~~nale Dune costiere e i refere~~ ~~ ~oUGaborazJone .con il parco 
del villaggi~ping "D Pil .. . • orno reco e Donana D'Amico 
sponibili e felici di contrtbU:~ ~uali sono ~tati estremamente dJ. 

D rospo smeraldino è onservazJone di una specie protetta 
Europea, essendo inclusa una rie protetta a livello della Comurutà . 
nell'allegato N della Dire~~a ~:~: !:.:flla Convenzione di Berna e 
protezione rigorosa. Questo anfib. ris e specie che richiedono una 
gran .Parte delle aree in cui è l Io ulta essere in declino numertco in 
mentaztone dei suoi habitat :a=e a ~usa della distruzione e tram-
serbanti e pesticidi e dell'uc is" d~ nproduttivi, dell'utilizzo di di-

. • c Ione tretta di iglia. i di ogru anno vengono schiacciati dali t m a esemplari che 
durante la migrazione alla e .au o mentre attraversano le strade 

ricP.rrJ~ ri1 l'nrni <!• .. ,.,.,.,. .. ...1 .. u~ _____ , ___ , . 



FRANCAVILLA VIA ROMA E VIALE UUA TRASFORMAD IN LUDOTECA E PALEmE A CIELO APERTO 
l 

«La festa del gioco» come antidoto 
contro tutte le forme di dipendenza 

e FRANCAVILLA FONTANA. Via Roma e viale 
Lilla trasformate in una enorme «ludoteca» e 
palestre a cielo aperto. Si è celebrata la «Festa 
del Gioco», evento coordinato dal «Consorzio 
Nuvola» e dall'associazione «La Ghironda>) di 
Martina Franca nell'ambito delle iniziative di 
prevenzione e contrasto alle dipendenze. Tema 
della giornata: «il Gioco in tutte le sue forme, 
come miglior arma per affrancarsi dalle di
pendenze più diffuse tra i giovanb). Si è giocato 
a basket, rugby, calcio, volley, ma anche alla 
gimkana, a tiro alla fune, ai giochi con le biglie 
e un bel po' d'altri. In questo contesto si è 
collocata la mostra «La memoria giocoSID), 
voluta dal «Club Unesco di Brindisi» e dal «CP 
Club Unesco di Francavilla Fontana». Si è 
trattata di un'esposizione del giocattolo antico 
curata da Pierluigt De Castro, appassionato 
collezionista di questi oggetti da molti anni, che 
per un giorno ha condiviso la sua passione con 
tanti francavillesi esponendo alcuni dei suoi 
pezzi nella chiesa di Sant'Angelo, in via R9ma. 
«< giocattoli, che vanno dai più antichi di fine 
'800 ai preziosi modellini d'auto dell'immediato 
dopoguerra, alle primissime Barbie, ai modelli 
di astronavi e robot - spiega Gabriele Candita 
-, ripercorrono un secolo di storia da una 
prospettiva molto originale, quella dei bambini 
che di tempo in tempo con quegli oggetti hanno 

FESTA DEL GIOCO Alcuni dai giochi esposti 

giocato». «l primi giochi meccanici vennero 
nell'immediato dopoguerra · racconta invece 
Pierluigi De Castro - e per lo più provenivano 
dagli stabilimenti della lngap, un'azienda di 
Padova specializzata in giochi automatizzati. La 
produzione pugliese - continua De Castro nel 
suo racconto - , è limitata alla fabbricazione 
artigianale da parte di un falegname di Maglie, 
nel leccese, di trottole, raganelle e giostrine 
meccaniche che sono però eccezionali pezzi 
d'arte)). 

Damiano Balestra 

l 

"'" 



Responsabilità amministrativa in generale - Corte dei 
conti, Sezione giurisdizionale Lazio, sent. n. 222 del 
17/03/2014 
L'incuria nella custodia delle chiavi di accesso al 
computer costa cara al dipendente Il dipendente 
dell'INPS che involontariamente consente ad altri di 
accedere alla propria postazione di lavoro per 
modificare illecitamente la posizione contributiva di 
soggetti terzi risponde del proprio comportamento 
omissivo, costituito dal non aver adottato quelle 
cautele adeguate a ridurre o eliminare il rischio di 
indebiti accessi, atteso che tale omissione costituisce, 
ad un tempo, entrambi gli elementi dell'illecito: quello 
soggettivo della colpa grave, in quanto 
comportamento lavorativo fortemente inadeguato 
rispetto al grado di diligenza richiesto 
nell'adempimento dell'obbligo contrattuale di leale 
collaborazione (per integrare l'omissione una ''grave 
violazione dei doveri di ufficio''), e quello oggettivo, 
ponendosi essa come fattore determinante 
dell'indebito accesso di terzi alle pratiche 
informatiche, ed assorbendo integralmente il nesso 
causale con il danno. 



Corriere della Sera llterciMdllO ... 2014 

n governo la Pubblica amministrazione 

Statali, tagli ai dirigenti e nuova busta paga 
Ai cittadini un codice unico·per evitare le code. Renzi: la riforma? Servono i marines 

ROMA- Lo schema è simile 
a quello dell'operazione bonus: 
prima l'annuncio del piano e 
poi, dopo una o due settimaDe, i 
provvedimenti di legge. Oggi 
pomeriggio, prima in Collsiglio 
dei ministri e dopo in conJeren
za stampa, Matteo Reozi e il mi
nistro della FUnzione pubbtica. 
Marianna Madia, illustreranno 
le J.iDee guida della riforma della 
Pubblica amministrazione Una 
rivoluzione, secondo il presi
dente del Consiglio, cbe ieri in tv 
a Porta a porta, ba fomito alcu
ne anticipazioni, çondite con 
qualche battuta: «E molto più 
CaciJe andaR sullalunacbe cam
biare la Pubblica amministra
zione in Italia». Un'impresa, ha 
proseguito, per la quale «DDD ci 
basta nemmeno la Nasa, Ione i 
marines». La riforma si articole
rà in un decreto legge, imme
diatamente operati\'o, e in dise
gno di legge delega, dai tempi 
più lungbi. cbe \"emm1DD appro
vati nelle prossime settimaDe. 
Anche i cittadini veuanno chia-

mat:i a proporre delle soluzioni, 
attraverso una consultazione 
ODline, conlermataieri da Remi. 

n pzesideDte ba 'VOluto innan
zitutto rassicurare che non ci 
sono dipendenti pubblici in 
esubero da J.i.cenziare, cpercbé 
con il bloc:m del tumover fatto 
dai goftllli prec:eclenti la per
centuale dei lavoratori è come 
quella degli altri Paesi». Piutto
sto, ba aggiunto, «dobbiamo far 
lawrue di più e meglio i dipen
denti e chi Jo fa deve essere pa
gato di piÙ» mentre bisogna 
•beccue i fannulloni e fuli 
smettere». Nel mirino i dirigen
ti. «Ne abbiamo troppi e quelli 
cbe laDDo i turbi vanno beccati». 
La riforma deila dirigenza, che 
potrebbe arrivare per decreto, 
prevede l'istituzione di un IUOJo 
unico dal quale le diwne am
mhùstrazioni potranoo attinge
re CODiemldo incarichi a tmni
ne. La pme variabile della retrl
buziooe DOD sarà più distribuita 
a pioggia a tutti ma solo ai meri
tevoli. Tra gli elementi di valuta-

~ 
Saranno ridotte 
le scuole 
di formazione 
dei quadri 

LaMftl8nza 

zione potrebbe giocare un ruolo 
la performance del Paese e do
vranoo contare in maniera più 
stringente di ora i risultati del
l'utfic:io e il grado di soddista
zione degli uteDti. VemnDo ri
dotte le scuole di formazione dei 
dirigenti cbe oggi sono cinque. 

ll Consiglio di Stato, 
«Tonnnoi~ceillrigenti» 

n primo roUDd sulla vicedirigenza per ora 
va alla Dirstat, la federazione dei funzionari dellil 
carriera direttiva e dei dirigenti del pubblico 
impiego. La uonna abrogativa deUa 
yjcectirigenza, posta in essere dal governo Monti, 
è stata inviata intatti dal Consiglio di Stato al 
vaglio della Corte costituzionale. Considerate 
«DDD infondate le eccezioni di iDcostituzionaltÌ» 
sull'abrogazione. 

I cittadini saranno protagoni
sti Non solo perché suanno 
chiamati a dire la loro, ma aocbe 
perché verranno dotati di un 
pin, un codke personale, per ac
cedere alla Pubblica ammini
strazione e sbrigare online tutte 
le pratiche e anche per cpagare 
la bolletta. COSÌ DOD ci S1I1DD0 
più code», ba detto Renzi. 

Per i dirigenti e gli altri di
pendenti pubblici si studiano 
mecranismi per distribuile me
glio il personale. Sarà possibile 
la mobilità obbligatoria, entro 
un certo raggio di chilometri e 
rispettando com.peteme e retri
buzione dellawratore. E ci sa
ranno anche norme per favorile 
la cosiddetta staffetta genera
zionale, favorendo l'uscita dei 
1awratori più anziani per sosti
tuirli in parte con i giovani, i 
vincitori di coocono e i pn!Cari. 
Dovrebbe essere superato defi
nitivamente FJStituto del tratte
nimento in servizio (due anni 
oltre i limiti di penslone). Lo 
svecchiamento della Pubblica 

amministrazione, ha detto il 
presidente del Consiglio, «è un 
tema vero, su cui lavoreremo 
molto». Pare quindi di capire 
che queste misure non entre
raono nel decreto, ma nel dise
gno di legge delega, magari per 
raa:ordarsi con misute di flessi
bilità del pensionamento allo 
studio ancbe per i lawntori del 
setfo1'e privato. 

Ci saranno anche cambia
menti di sistema. Verrà ridotto 
«<o spazio della sospensiva» che 
i Tar possono decidere e che 
spesso blocca la realizzazione 
delle opere per anni. Verranno 
ratrmzate tutte le norme per la 
trasparenza delle amministra
zioni (tutte le spese online) 
mentre il sottosegretario alla 
presidenza, Graziano Delrio, ha 
contermatna Iàufio anch'io, che 
ci sarà .una ridupone impor
tante degli enti». B il cosiddetto 
Sforbicia Italia, altro pJ:OYVedi
mentD nell'agenda del governo. 

Enrico Marro 
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La manovra 

Arriva lariforma.;Qèlpubblico impiego 
Perora non ci 
sarà un decreto 
Il premier awerte: 
p~niti i fannulloni 

WISI&IIIOII. 

RCÌMA. cBeccare» i fannuUoni e cstanar8lt i.bravi. 
RiVoluzionare la buSta paga e n ruolo dei ciroppi.,. , ~ .· · , 
dirigenti. ~la~M'ocrazia.siainterminidletà "::.-.:
media dl chi ci llm1ra cbequanto a processi utilizzati;' 'Via l& 
oode, aVanzi n digitale.~ le linee guida deJJal'ifonila, . ·:· 
della Funzione PubblicamodelloMatteol\enD-MarianQa ... 
Madia. Unariformacben premiare il ministro della 
PunzionePubblicaavviaramlo~in COD&igtiodei 
ministri e che si <:011a'9tizztrinella prossime settimane in 
due atti. un disegoo dilegg8delega e ui1 dec:rato cba · 
dovrellbec:ontena.:a provvedimenti di semplificazione. 
Mettar.ID8DlneDamaccbina.dl!lloStato, non san\ facile, 
bi~~parJÌmdoacPortaal'ort»:ctla 
éOsà ~ù difitcile che possiamo fare non basta là Nasa. farse 
i Marines-. n premier, rispondendo alle aiùchedei 
sindacati finora esclusi della partita. precisa che cle 
persone saraimo coinvolte e sfidate con metodi che 
sorprenderanno•: non ci sarà un referendum cma una 

torina dlCXJDSUltazione-onllDe; l'obiettivo san\ rendere la 
· funzkloapubblica•..,.,....'bila, trasparente, semplice, a 

· paltatadl tutti». Vasta la materia trattata: .Q saranno 
-malta cca cbe faraonodiacutànt; si va su vari settori: dalla 
9lustmaanimiDistrativaaDaretribuzione, aDa 
u,;.met."N.dài dirigentbt. Di diversi capitoli in realtà già 

sl pvft1a la strutture: fra i più . 
-. iuipartantidovrebberoessarci quelli . 
· · cbecambieranoo la vita ai dirigenti e 
- swa:bJarenno, anche 
_ auagraficamente, n popolo degli oltre 
tre miliaoi distatali Al vardce i 

. caìnbiamenti saìaDno DOt8VOli: el di là . 
,_. . daf24,(ÙniJa euro IUJPUl klidi massimi 

aD'~p,Wvisticoma~,la~variibiJedelloro 
stipendiorionsan\apiog~malègatael merito e 
all'andamentodel Paese: se l'economia va male i premi 
salteranno. Pari tremila dislocati nei ministeri torneranno 
el «ruolo unico» già lanciatO dall'ex ministero Bassanini e 
abolito del successore Frattini. Le assunzioni non saranno 

fatte dai singoli dicasteri. ma dello Stato, quindi i le 
posizioni ruoterannoe i ruoli saranno a wrmine. Per loro 
cci san\ una sorta di contratto a tempo determinato e i più 
furbi vanno beccati• ba precisato Renzi. Per i dipendenti. 
el contrario di quanto lasciato intarldere dagli 85 mila 
esuberi ( •indicativi• seamdo Renzi) di cui parlò Cottarelli 
nellaspendingreviewcnancisarannolioenziamenti•, ma 
anche qui l'obiettivo sarà •beccare i fannulloni e premiare 
i bravi•. a san\ una maggiore mobilità (come i premi el 
merito molte volte annunciata. ma scarsamente 
applicata) e un ricambio generale dai vartici che 
coinvolgerà soprattutto la dirigenza. con una staffetta 
ganerazionale che-rimettendo mano eli' attuale blocco 
del tum~-passerà attrawrso i prepensiònamentie 
punterà ad abbassare l'età media dei dipendenti (oggi fra 
le più alte in Europa). Guardando elle semplificazioni, Pin 
unico a parte, fra i provvedimenti ci san\ un capitolo 
municipalizzateeunocberiguarda'àlegarepubbliche, 
con l'obiettivo di abbattere i ritardi legati airiconi el Tar. 
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Industria del falso 
va a gonfie vele . 
dalCialisai Rol~. 
affari da7 miliardi: 
Il generale Bardi inaugura il cervellone .. 
che scopre la contraffazione delle griff~ · 
"CcSpersi 110mi1apa;tidilavoro" 

FWKESCAIUSSI 

I SERVER sono grossi blocclù aJ.. 
ti ftno al soffttto che occu~ 
no un'intera stanza. t al 

quintopianodellalegioneaW• 
vi della Guardia di finanza di 
Barichesitrovailcerwllonena
zionaledellacontralfazione. La 
specialeanagrafedel"tarocco" 
riesce a ùnmagazzinareerieJa. 
borare l dati relativi a oltre 130 
milioni di prodotti sequestrati 
intuttaltaliadallaGuardfadift
nanza. A lavorard, da oggi, c'è 
unnucleospecialecompostoda 
t Om11itari.Sonogll007de1Siac 
- Sistema lnfonnativo Anti 
Conttalfazione - che ha scelto 
il capoluogo pugii888 come 
quartiere generale per coordi
nare le operazioni contro le fal
segriffe:èproprioin Puglia. del 
resto, che viene effettuata la 
maggior parte dei sequestri; la 
nostra regione oc:cupe U terzo 
posto nella classiftca nazionale 
della contraftàzione subito do
po Campania e Lazio. 

La scelta della Puglia 
decisa perché è la terza 
regione per sequestri 
dopo Campania e Lazio 

A tagllare U nastro della n~ 
va e unica sede è stato ieri mat
tina U comandante In seconda 
della Guardia di ttnanza. ·u g• 
nerale Vito 8ard1. accompa
gnato dal c:omahduta del r. 
parti speciali. U generale GicJr. 
gio Toschi. •La conl:l'ldfazfmM 
mina molti mercati tra cui il 
mercato dellawroa ba sp68g• 
to Toschi. E. in ed'ecd, a conti 
fatti,sonollOmilaJeunitidiJa. 
voroa tempopienocbasion. 
rebbero riportando nella 18g• 
liti n ~della contratfa. 
zione. n giro di aft'ari. di 7 DU
liardfl'anno. •La contraftBzio. 
ne alimentare e quella dà gioo 
cattoU è la più paricoloM 

1 
perch• può dann8ggiare la s. 
Iute• ha proaeguito U coman
dante dei reparti spec:lall. 

La piattaforma tecnologica 
del Siac è adispoaizione non so
lodeglllnvwtlgatori,maanche 
dei cittadini e delle aziende. 
Puòsuccedere,adesempio,che 
qualcuno, prima di acquistare 
un orologio di marca Rolex. vo
glia controllarne tutte le carat· 
teristiche a garanzia di auten
ticità pernonlncapparelntruf· 
fe: sui sito è possibile farlo. An
cheperchésonole ..... azlen
de che forniscono indicazioni 
utili a riconoscere il f~. Ad 
aderire al sistema sono state 
già numerose società, da Laco
ste a Trussardi, da l'rada a Pu
ma fino a Giochi Prezi08i e Par
migiano Reggiano. •Da Bari ri
parte la lotta alla conttaJfazi~ 
ne - ha annunciato il coman
dante deUe Unità speciali della l 
Guardia di finanza, Gennaro . 
Vecchione- l'Italia è il quarto l 

Paese, dopo Stati Urùti. Genna- LoWa Vuitton e Adidu». Nella 
nia e Arabia Saudita. per nu- top ten delle grl1fe più taroc:ca
mero di sequestri di prodotti ta d sono anche Gucd, Hallo 
contraffatti Trai marchi più ri- Kitty, Cbanele Walt Disney. è: 
prodotti in cima alla classiftca un business che cre.:e a ritmo 
c'è U C1alis (una sarta di via- sostenuto: + 25 per cento 81-
gra}, seguito da Appie, Nike, l'anno.EccoperchéUMinistero 

Ila ........ MfiiCOLEDilOAPAU 2014 

... : • .i't,' 

dell'Intarnobadatoilvtaliba-a 
al nuovo "grandefratello" deJJa 
contratfazione. 

La maggior parte dei taroc
chi, circa U 64 per cento, arriva 
dalla aria e sbarca in Italia at
traverso l poni. ·in particolare 

queWdiBarlediTaranto.Diqul 
potrebbero paaare anche i mi
gliaia di prodotti sportivi- m• 
gllette, gadget, paUoni-che .in
vaderanno l'Italia in occ:asione 
dei mondiali di giugno. Per ar. 
sile20141aF'inanzahalanciato 

un allanne contraffuione e ha 
già prao ac:cord1 con le prin~ 
pali aziende- Puma. Nike, Adi
daa - per controlli accurati. La 
neonata anagrafe barae è 
prontaamappareanchaquelii. 
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Dirigenza Ssn. Anche per gli amministrativi 
servono aree specifiche 
Fedir Sanità, Direr e Unadis condividono la richiesta dei sindacati medici, 
veterinari e sanitari. "Bisogna distinguere il ruolo sanitario da quello 
amministrativo e gestionale". Inviata una lettera a Lorenzin e Montaldo 
per chiedere la modifica del dee. Leg.vo 150/2009. LA LETTERA. 

Fedir Sanità, Direr e Unadis sono "perfettamente d'accordo" con medici e sanitari e condividono la 
lettera di ANAAO ASSOMED- CIMO- ASMD AAROI- EMAC- FVM- FASSID- CISL MEDICI
FESMED- ANPO-ASCOTI-FIALS MEDICI, rispetto alla "necessità che nell'ambito della riforma della 
dirigenza pubblica si tenga conto dell'assoluta peculiarità che contraddistingue la dirigenza sanitaria 
del Ssn dalla dirigenza tecnico amministrativa delle regioni, del Ssn e dello Stato", rappresentata 
appunto da Fedir Sanità, Direr e Unadis. 

"l sindacati- spiegano in una nota congiunta- da tempo sono convinti che bisogna distinguere il ruolo 
sanitario da quello amministrativo e gestionale e, per questo motivo, dopo avere già scritto al premier 
Renzi, oggi hanno inviato una specifica lettera sul tema al ministro della Salute Beatrice Lorenzin e 
al presidente del comitato di settore Claudio Montaldo". 

"La dirigenza sanitaria, quindi professionale {cioè la massima parte dei 120.000 dirigenti medici, 
veterinari, biologi, chimici, psicologi e farmacisti) -affermano il segretario di Fedir, Antonio Travia, di 
Direr, Silvana De Paolis, e di Unadis, Barbara Casagrande- dedita alle attività di cura, assistenza e 
prevenzione, ha problematiche tutte inerenti orari di lavoro, straordinario, turnazione, libera 
professione. Le funzioni di tale dirigenza sono rigorosamente previste da norme e protocolli. La 
dirigenza tecnico/amministrativa, tutta gestionale, ha invece il compito specifico del corretto ed 
efficace utilizzo di risorse e procedimenti, non ha né orari di lavoro né libera professione e per il suo 
status sono fondamentali l'incarico dirigenziale e le funzioni che ne fanno parte. Anche requisiti e 
modalità di accesso al profilo sono nettamente distinti per le due dirigenze così come il trattamento 
fondamentale ed accessorio di stipendio". 

Per i due sindacati della dirigenza amministrativa "non è possibile tenere le due dirigenze in un'unica 
area contrattuale , obbligandole a confrontarsi in un unico tavolo di discussione che vede insieme 
professionalità che hanno poco in comune tra di loro ed esigenze diverse". 

Anche secondo Fedir, Direr e Unadis è dunque necessario "creare aree autonome di contrattazione 
per la dirigenza professionale e per la dirigenza gestionale". 

http://www.quotidianosanita.it/stampa_ articolo.php?articolo _id=21245 30/04/2014 
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Decreto droghe e off la bel. La Camera 
accorda la fiducia al governo. Ecco il nuovo 
testo 
Con 335 sì e 186 no, il governo ha ottenuto la.fiducia sul testo corretto ieri 
pomeriggio dalle commissioni riunite Giustizia e Ajfari Sociali. Salve le 
noMlte per agevolare l'accesso aifarmaci offlabel. Ripristinata la 
distinzione tra droghe leggere e pesanti e ridotta la pena per il reato di 
piccolo spaccio. Il via libera definitivo del Dl alla Camera è in programma 
domani. IL NUOVO TESTO 

Con 335 voti favorevoli e 186 contrari il governo ha ottenuto la fiducia sul testo di conversione in legge 
del decreto legge n. 36 del20 marzo 2014, recante disposizioni urgenti in materia di disciplina degli 
stupefacenti e sostanze psicotrope, prevenzione, cura e riabilitazione dei relativi stati di 
tossicodipendenza. Si sono espressi a favore della fiducia il gruppo Misto-PSI-PLI, Pl, SC, NCD e PD, 
mentre hanno votato contro FDI-AN, M5S, SEL e LN. Sul provvedimento il voto finale è previsto nella 
giornata di domani. Nel suo contenuto, il decreto ricalca quanto già anticipato nel testo emendato 
dalle commissioni riunite Giustizia e Affari Sociali, tranne per alcune correzioni sulle tabelle riguardanti 
le sostanze stupefacenti apportate nel pomeriggio di ieri. 

Quanto alle sostanze stupefacenti, la cui decretazione d'urgenza era stata dettata dalla sentenza 
della Corte Costituzionale che aveva bocciato la Fini-Giovanardi, in sintesi vengono ripristinate sia la 
distinzione tra droghe leggere e droghe pesanti, sia la riduzione di pena per il piccolo spaccio, 
escludendo, di fatto, per tale reato la reclusione in carcere. Sono stati inoltre reintrodotti i lavori di 
pubblica utilità ed è stata prevista la riduzione di sanzioni per l'uso personale di sostanze stupefacenti. 

Nel dettaglio, in materia di spaccio lieve, la cessione di piccole dosi sarà punita con la reclusione da 
6 mesi a 4 anni e una multa che va da un minimo di 1.032 ad un massimo di 10.329 euro. Restano 
attive le sanzioni amministrative, comminate dalle prefetture, per chi fa uso di droghe, ma vengono 
meno gli automatismi. Le sanzioni amministrative, quali la sospensione della patente di guida, del 
porto d'armi, del passaporto o del permesso di soggiorno, avranno una durata variabile a seconda 
che siano comminate per droghe pesanti (da 2 mesi a 1 anno) o droghe leggere (da 1 a 3 mesi). 

Chiunque poi intenda coltivare, produrre, fabbricare impiegare, importare, esportare, ricevere per 
transito, commerciare a qualsiasi titolo o comunque detenere per il commercio sostanze stupefacenti 
o psicotrope, comprese nelle tabelle di cui all'articolo 14, dovrà munirsi dell'autorizzazione del 
ministero della Salute. Con una modifica introdotta dalle Commissioni si prevede che tali 
autorizzazioni non possono essere date a soggetti che abbiano ricevuto condanne o sanzioni per 
illeciti reati connessi agli stupefacenti. Nell'ambito del divieti di coltivazione delle piante comprese 
nelle tabelle l e Il di cui all'articolo 14, è fatta salva la coltivazione di canapa esclusivamente per la 
produzione di fibre o per altri usi industriali consentiti dalla normativa Ue. 
Rivista la normativa sui "buoni acquisto", con l'abrogazione dell'articolo 39 del Testo unico. Inoltre 
la prescrizione di medicinali compresi nella tabella dei medicinali sezione A per il trattamento degli 
stati di tossicodipendenza da oppiacei deve essere effettuata all'interno del piano terapeutico 
individualizzato, secondo modalità stabilite con decreto del ministero della Salute. Nel caso un 
paziente in corso di trattamento con sostanze psicotrope si rechi all'estero, il medico provvederà alla 

http://www .quotidianosanita.it/stampa _articolo. php?articolo _ id=21252 30/04/2014 
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redazione della certificazione di possesso dei medicinali stupefacenti o psicotropi compresi nella 
tabella dei medicinali da esibire alla dogana all'uscita dal territorio nazionale. 

Per quanto invece riguarda i farmaci off label, il governo è intervenuto dopo la deliberazione 
dell'Antitrust che ha sanzionato le aziende farmaceutiche Roche e Novartis per un cartello che ha 
condizionato le vendite dei farmaci Avastin (offlabel) e Lucentis (onlabel) destinati alla cura oculare. 
La norma favorisce e promuove l'uso offlabel di un farmaco per una indicazione terapeutica diversa 
da quella autorizzata al momento della sua commercializzazione. Nel corso dell'esame in sede 
referente presso le commissioni riunite Il e Xli il testo originario dell'ex articolo 3 è stato interamente 
sostituito da una disposizione che favorisce l'inserimento nella Lista 648 dei farmaci offlabel sulla 
base di evidenze scientifiche, secondo parametri di economicità ed appropriatezza, e previo parere 
deii'Aifa. 
In particolare, si prevede che parte delle risorse del Fondo istituito presso I'Aifa grazie ad un 
contributo delle aziende farmceutiche pari al 5o/o delle spese promozionali autocertificate, potranno 
essere destinate, anche su richiesta delle Regioni e Società scientifiche, sentito il Consiglio superiore 
di Sanità, alla sperimentazione clinica su medicinali per indicazioni terapeutiche diverse da quelle 
indicate nell'autorizzazione all'immissione in commercio. 

Cancellata la parte del decreto che affidava ad Aifa l'avvio di trial clinici, nel testo si spiega che anche 
in presenza di una valida alternativa terapeutica nell'ambito dei farmaci autorizzati, è possibile inserire 
nella Lista 648 ( off l abel) i farmaci che possono essere utilizzati per una indicazione terapeutica 
diversa da quella autorizzata purché tale indicazione sia nota e conforme a ricerche condotte 
nell'ambito della comunità medico-scientifica nazionale e internazionale, secondo parametri di 
economicità ed appropriatezza. L'inserimento può avvenire solo previa valutazione deii'Aifa, con 
conseguente erogazione a carico del Servizio sanitario nazionale. In caso di inserimento di un 
medicinale offlabel nella Lista 648, I'Aifa dovrà attivare idonei strumenti di monitoraggio a tutela della 
sicurezza dei pazienti ed assume tempestivamente le necessarie determinazioni. 

Nel corso della mattinata il ministro della Salute, Beatrice Lorenzin, intervenendo in conferenza 
stampa a Montecitorio per illustrare il DI aveva dichiarato: "Prima del requisito del costo c'è quello 
della sicurezza dei pazienti ed il DI su droga e farmaci off label è una norma che ci dà una libertà 
maggiore nell'utilizzo efficace dei farmaci". "Dopo anni- ha proseguito il ministro- siamo riusciti a fare 
una norma equilibrata rispetto ai farmaci off label, che non tradisce i brevetti e il diritto di impresa sui 
farmaci ma garantisce al contempo uno strumento per dare accesso ai farmaci a più ampie fasce 
della popolazione laddove ci siano i requisiti di sicurezza". La norma, ha rilevato, "prevede infatti di 
aprire all'Agenzia italiana del farmaco l'accesso a quei farmaci non registrati per una determinata 
prescrizione laddove ci sia evidenza di efficacia. E' anche poi contemplato - ha evidenziato - il caso di 
ipotesi di cartelli tra aziende". 

Quanto alle droghe, Lorenzin ha detto: "C'è la necessità di far passare un messaggio: drogarsi non è 
normale. E' fondamentale sconfiggere la cultura della normalizzazione, una cultura pericolosa che 
produce danni enormi, soprattutto su giovani e giovanissimi". Sulla stessa lunghezza d'onda, anche il 
capogruppo NCD in commissione Affari Sociali, Eugenia Roccella, ha sottolineato come restista 
ancora fortemente "la cultura dello spinello, per cui ciò che si fuma deve essere trattato, in un certo 
senso, utilizzando una sorta di benevolenza legislativa". "Cio' che deve essere tenuto in 
considerazione, ovvero la discriminante, è il contenuto di principio attivo Thc, molto alto anche nella 
cannabis naturale Ogm". Ma il problema, in realtà, ha concluso Roccella, è che "esiste ancora un'idea 
dello spinello libero. In merito a ciò passeremo questa battaglia al Senato". 

Giovanni Rodriquez 

http://www.quotidianosanita.it/stampa _ articolo.php?articolo _id=21252 30/04/2014 
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carriere della Sera 

Il film «Il venditore di medicine» 

LE AziENDE DEI FARMACI 
SPIETATE CON I MALATI 
RACCONTATE AL CINEMA 
di LUIGI RIP AMONTI a tanta amoralità in un ambi

to in cui il malato, debole per 
Anche il cinema punta il antonomasia, dovrebbe es

dito sulla sanità malata, con sere il perno protetto dall'in
il «<l venditore di medicine», tero sistema che vi ruota in
film inquietante di Antonio tomo e che in esso trova la 
Morabito che delinea le peg- · ragione della propria esi
giori, illecite, collusioni nella stenza .. Di fronte a questo 
<<filie1'8» dei medicinali. scenario, la domanda che ci 

Una tragedia collettiva, fo- si pone è: «Le cose stanno. 
tografata attraverso quella davvero così?» 
individuale di un informato- I rappresentati di alcune 
re medico-scientifico che, delle categorie interessate 
_per ottenere i risultati neces- hanno dichiarato che la pelli
sari a conservare il posto di cola descrive una realtà sor
lavoro, scende tutti i gradini passata, sottolineando che 
del compromesso, fino ad oggi i controlli ci sono, che le 
abdicare alla propria dignità case farmaceutiche hanno 
e a distruggere la propria vita adottato codici etici strin
familiare. D protagonista vie- genti, che la digitalizzazione 
ne dannato da un sistema delle prescrizioni permette 
diabolico in cui pazienti e controlli efficaci. E quindi 
Servizio sanitario sono vitti- possibile, oltre che auspica
me da sacrificare alla rapacità bile, che il quadro tratteggia
di dirigenti di un'industria to dalla pellicola sia estremo, 
farmaceutica algidi e spietati, magari anche datato (ancor
corruttori di falangi di medi- ché basato su storie vere, se
ci cinici e medioèri, incarna- condo quanto precisato dal 
zione della banalità del male. regista). Resta in ogni caso 

La vicenda, vista dalla pro- utile oggetto di riflessione la 
spettiva dell'informatore ri- denuncia della vulnerabilità 
corda quella di altri film, co- di un sistema che deve far 
me «Americani» o <<Tutta la fronte con sempre minori ri
vita davanti», che delineano sorse a un aumento costante 
analoghe alienazioni in con- della domanda e agli inces
testi diversi. Ma è. proprio la santi obiettivi di crescita eco
tipicità del contesto che se- nomica delle aziende (e degli 
gna una differenza decisiva uomini) che lo servono e se 

Anche occhi smaliziati ri- ne nutrono. 
mangono stupefatti davanti C> RIPIIODUZIONE RISERVATA 

NELL'OSPEDALE FAZZI 
Manca il personale 

, E' caos a Radiologia 
Nel reparto di Radiologia 
dell'ospedale Pazzi di Lecce 
da più di due mesi e mezzo 

. due infermiere sono in· 
malattia. Secondo n sindaco. 
Perrone, n consigliere 
Congedo e n parlamentare 
Marti «eppure non si è 
provveduto ancora a 
rimpiazzarle. n reparto viene 
continuamente smembrato 
di sempre più operatori. 
Intervenga la Regione». 

l 
l 

--l 
l 
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Assosalute: un italiano su sei è affetto dai tipici sintomi. come dispnea. dolori addominali, prurito. soffocamento. stanchezza cronic 

"Maledetta primavera": lotta alle allergie stagionai 
la primavera è un'esplosione 
di colori e, con le sue tempera
ture più miti, porta a stare di 
più all'aria aperta, con conse
guente benessere per l'organi
smo e per l'umore. Ma può es
sere anche un pericolo reale 
per chi soffre di allergie, so
prattutto per coloro che sono 
allergici ai polini: in questo pe
riodo, infatti, la natura è al 
top della sua riproduzione e l'a
ria è tempestata dalle polveri 
emesse dagli organi riprodutti
vi di piante e fiori, con un con
seguenti reazioni infiammato
rie e problemi respiratori per 
chi è affetto da allergia. 

Gli studi parlano chiaro: As
sosalute rivela che un italiano 
su sei (campione costituito da 
italiani tra i 18 e i 64 anni) è 
affetto da allergia, i cui classici 
sintomi sono dispnea. dolori ad
dominali, prurito, soffocamen
to, stanchena cronica. 

E se la terapia più efficace 
e indicata consiste nell'allonta
namento dai fattori di rischio, 
non sempre si può· prevenire il 
contatto con le sostanze che 
stimolano negativamente l'or
ganismo, ovvero gli allergeni. 

Ecco perché per poter convi
vere con questo tipo di distur
bo, spesso si fa utilizzo di corti
sonici, antistaminici e degli an
tiasmatici. 

le cause delle allergie sono 
multifattoriali, poiché incide si
curamente una predisposizione 
genetica. cui si sommano l'in
quinamento atmosferico e fat
tori alimentari e ambientali. 

Per combattere le allergie 
di stagione, gli italiani sono 
maggiormente portati all'uso 
topico di spray nasali e colliri 
contenenti desclorofeniramina. 
difenidnmina e prometazina. e 

a;;+Q!I-L"k ;;&;:; .... -..: S' .• ~~~~ 

Inquinamento acustico, 
in pericolo cuore e orecchi 

L'lnqulaameato acustico • uno decll effetti 
più deleteri della terza rivoluzione Industriale, 
elle ha portato la llllanzlone di IDUSa werso 
'la clt1i: rOqanlm"oN .......... della Ani
ti ha stimato elle l 10% della popolazione 
IIIOIIdlale t esposta opi pomo a 1'11111011 po
teulallneate daMOSI per l'udito. Ma non si 
tratta solameate di dallai ~· .......... uditivo, 
percW .................. cohwolpnltlte andle 
altri ....., COMI rapparato cardlovucolan: 

risentono del rumore, infatti, anche la pressio
ne arteriosa, squilibrata da ua battito cardia
co accelerato, aunaenta poi la vlscosltl del 
sanpe, con pericolo di lafutL U sl5telna en
docrino, sowutlmolato, emette quantitl ec
cesslwe di ormoni. Ne pap le consepenze u
dae quello dl&ennte • si naanifestano effetti 
pslcoloald clawero pericolosi per rappnndl
llllllto, soprattutto per llandlinl • adolescenti 
su ridotta memoria, capadtl di lettura • cona
pnnslone del testi. 

. . 
a vasocostrittori sotto forma 
di spray come efedrina e nafta
zolina. oltre che all'uso siteml
co di antistaminici come etirizi
na, loratadina. prometazina e 
difenldramia. t importante far
ne un uso appropriato, poiché 
se se ne abusa si possono de
terminare importanti effetti 
atrofizzanti sulla mucosa nasa
le. 

la maggior parte degli aller
gici, poi, acquista i farmaci au
tonomamente, ovvero senza 
chiedere una ricetta al proprio 
medico, ma la scienza medica
sconsiglia un utilizzo di questi 
medicamenti oltre i 5 giorni. 
Se il sintomo persiste, infatti, 
occorre rivolgersi quanto prima 
a uno specialista. 
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La dieta vegetariana contro diabete e ipertensione 
La dieta vegetariana è la nuova fron
tiera dei benessere ed è abbracciata 
da un numero crescente di italiani, 
che negli ultimi anni sono stati an
che spaventati daDo scoppiare delle 
epidemie di aviaria e di encefàlopa
tia spongiforme (morbo cosiddetto 
della "mucca pazzaj, trasmesse, ri
spettivamente, dalla carne di pollo e 
di manzo. 

ancora divisa), malattie alle corona· 
rie. 

o:c.ze-;c ·~~~~ 

In realtà. sono molteptici i motivi 
per cui si preferisce non mangiare 
carne: da quelli religiosi a quelli eti· 
ci, da quelli salutisti a queiU ecologi· 
sti, ma è indubbio che la dieta vege
tariana costituisca un valido alleato 
contro determinate malattie, sem
pre che sia associata a uno stile di 
vita corretto e accompagnato da 
un'attività sportiva: diabete, iperten
sione, obesità. iperlipidemia. alcune 
forme di cancro come quello al co
lon (anche se la scienza in merito è 

Inoltre, il mondo del vegetariane
simo è costituito da diversi modeiU 
alimentari. come: la dieta vegetaria
na (vietati carne e pesce, molluschi 
e crostacei compres~ consentiti ali
menti derivinti dagli animali come 
uova. latte, formaggi e miele (lat· 
te-ovo vegetariani); illacto-vegetaria;. 
no oltre a carne, pesce e selvaggina 
esclude anche le uova; dieta .veeana: 
rinuncia a tutti i prodotti di origine 
animaJe, compresi i derivati (dieta 
vegetariana •in senso stretto•); die
ta crudista: basata sul solo consumo 
di frutta e verdure crude; dieta frut· 
tista: si solo a frutta. semi oleosi e· 
semi germogliati; dieta eco-vegana: 
simile alla tradizionale dieta vegana · 
impone il consumo di soli alimenti -
vegetali provenienti da coltivazioni 
biologiche o bio-dinamiche. 

............ -..-........ _ ....... _ ........ _ ......... ............... ......... 
Alimentazione in gravidanza, ec~o i nutrienti 
Informazioni ~ consigli sul portale del Ministero 

......................... , ........ . 
....... (I.I,C. ... ). ............ ... ............. , ................... ). 

Una corretta alimentazione ·du
rante la gravidanza è un fatto
re fondamentale per garantire 
non solo la salute della ma
dre, mà anche e soprattutto 
quella del nascituro. 

Informazioni e consigli utiU 
in merito sono disponibili sul 
sito del ministero della Salute 
all'indirizzo http:f/www.saJute. 
gov.itJportaJeJsalute/p 1_5.jsp7 
id•llo&area•V"Ni_sano: nei pri
mi tre mesi di maternità, per 
esempio, non è necessario as· 
sumere maggiori quantità di 
cibo, cosa necessaria invece 
dal quarto mese in poi. In 
ogni caso, la futura mamma 
dovrebbe effettuare un esame 
che valuti l'indice di massa 

corporea (IMC pre-gravidanza), de disponibilità maggiori di vi· 
per vaJutare correttamente il tamine (A, D, C, 86, 812), ad
suo fabbisogno quotidiano e do folico, sali minerali, lipidi 
non incorrere nel rischio di au- (addi grassi essenziali). 
mentai'e di troppo il proprio E ancora, la madre deve as-
peso. sumere i pasti distribuendoli 

l nutrienti essenziaJi che in 4·5 razioni quotidiane, man· 
non possono mancare- nella giando lentamente e seguen· 
dieta di una donna incinta so- do una dieta varia il più passi
no poi frutta e verdura, car· bile. Sono da evitare poi l'aJ· 
boidrati (pane, pasta. riso, or· col,- i cibi crudi (per l'insorgen
zo, patate), limitando gli zuc- za deUa toxoplasmosi), cara
cheri derivanti prevaJentemen- melle e bevande zuccherate, 
te da dold e bibite, proteine cibi fritti e aJimenti molto ela· 
(pesce, carne, legumi, uova), borati. Infine, è meglio as5u· 
latte e derivati del latte (for· mere carni magre, pesce aJ 
maggi, yogurt), alimenti ricchi cartoccio o in umido aJmeno 
di fibre, per contrastare la sti· due volte a settimana ed evi
psi. tare cibi sott'oUo o in satamo-

lnoltre, la f!!atemità richie- ia. 

Gli sport 
anticellulite 
........,. lleM è llllportaate per contrastare 
.. _. 11111att1e aNDe ollesltl, diMete e &1-
allllla, aaa aadll per apparire piìl beli e la ...... 

Le doiMie la partkolan, pa1, coa rarrtvo 
dela prog costiMM, entruo lettenllllenta 
nel plllka M .. ,._ esibln • carpo 
llllftllalllle 

Ecca perciN fan sport coa costanza e re
plarlt4 è • e1e111eato esMIIIIale per· stare 
la pace ·coa se stesse t seMini udii piìl dl
llalllldltedepe. · 

Pw. COIIIIIattere la cellulite, poi, tutte le 
palestre • l ftalless centn pratluao partico-
lari dlldplllll • el8'dzl dlt .... risultati 
........... praticati c ............... . 

CM l plateJ. per esenapie, si taaifiQ l 
corpo, ..................... nel suo~ 
so, poidlj si va MI qire suiiiMISCOII postr.a
L la particolare, IIIIIIICOII SN8 piìl S4NI t to
ald, lweatn si appiattisce, .. Ila ............. 
re resplruloM, l 11101'1••1111 .... piìl fluidi • 
dlallalllsctlostnss. . 

La cana, poi. ...... più adatta per tutti 
colont che ................... dillo la 
-= CM 10 ........ ti Joalal al ....... si 
,... dalnro ......,.. la zawarra e In più si 
replarizza l battito caniKo, lllaldeneadolo 
castMtt per tutta la -- ............ 
to. • llllllllal. Invece, • - - ti weloc:lti • 
reslsteaza, più Indicate .... dii .... lllette-
N alla praq le proprie doti atletidle. 

Anc:lte la blddetta è ua waMs• ... allea
to per fan atthità sportin se~~~& partkolart 
doti atlttkbe: • partlcolanMRte lndkato per 
dii Ila ............. alla c.-. verte1n1e e al
le llnocdlla, • ldsopa es..-. corretta
meate l ............ della pedalata, sia elle 
si pedali .aWesteno, cbe aJI'IIderM (COA la 
cydette). 

Pralkando questi tre sport nella tuda ..... 
rollka, si fa si che - si brudllo solalnente 
.. zucdlerl, 1111 ..... l passi, pennettendo 
... ........ drolazioae e euipnaztoee del 

~ :4 
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OCUUSTICA: ... ·- - . : Il trattamento .utile soprattutto per 
correggere lo strabismo o l'occhio pigro 

Può essere l'ultima. chance di avere 
una vita migliore anche per chi soffre 
della degenerazione maculare ~enile-INCONVENIENTI E SOLUZIONf -

I 
disturbi della vista. sia fra gli adulti 

che fra i bambini, SODO processi in 
aumento. di cui a1cuni considerati ir· 
11!\'ei'Sibili • per l quali si rende ne

cessario ricorrere alla presc:rizioDe di lenti 
correttiw o a wlte a terapie cbirurgicbe o 
medicbe. Per alcune patologie oculari, in· 
vea!. una soluzione cbe non sempre viene 
presa in considerazione è la riabilitazione. 
Occorre immacinare l'oociUo come un mu
scolo o un arto cbe non l'unziona corret· 
tamenta. QuiDdi. quando tutte le altre te
rapie nonatiacaDol'e&Uodeaideratoo si 
vuole IMlnt un abro supporto di aiuto, un 
rualo molto riJnante può euere swUo dal· 
la riabtl!taz!me visiva. Terapia cbe cop
si.ste tnun~indtvidualiz::lcbe -
misura e -.va l'ocdUo. è proeettata per 
sviluppare, mfiUorare, c:orretaJIIl'8 e ~ 
rire 1e pdnlaJ:aces visiw, per recuperar
ne laftmliollalità o srruttame n residuo. 

~~Questa aolllZione è ideale in qualsiasi 
età: si può utilizzare so-

~~-tj 
iif 

· dei bambini. Meglio intervenire subito 

più grave. La degenerazione maculare se
nile colpisa! la poniooe centrale della re
tina. la macula deputata alla visione di· 
stinta; c:omprometteDdo la cosiddetta viso
ne ad eca1ta deOniziODe» e portando alla per
dita deDa vlsione centrale del campo vi· 
si\'0.· ' 

«QuaDdo tutte le llltre terapie non fun· 
zionano o insieme ad esse si può tentare di 
recuperare un minimo di visus grazie alla 
riabilitazione cbe non fa miracoli e non 
guarisca la malattia, ma consente di uti· 
Jizzare al meglio il residuo visoo consen· 
tendo ad esempio di Jeaere oon più facilità 
un giornalelt, spiega il pro{. Bellizzi. 

Un discorso a parte merita la difesa degli 
occhi dai raai solari uv. Sembra strano, 
ma da diwne indagini eme~'&~! cbe n si" 
della popolazione Italianacooosce iperiroli 
prowocati dall'esposizione ai raai solari 
per la peiJe, ma solo il9% afferma di essere 
aloorrentedeidannipermanenticbe i raggi 

uv possono determina· 
prattuUD per i bambini, 
per correaere lo strabi· 
smoo l'oa:hio pjp'o. Pri
ma si inizia n trattamen
to, mialicnsaràla~ 
sw, afferma il pnlt 
MarioBellb::d.oftalmo. 
Jo&opediatricospeclalD
zato nella cbirur8ia del, 
lo strabismo e in JI8Ql1l(.. 

taJmo1ot1ia, con studio a 
Bari in ano Cavom: d 
iJnportantjuimo in ogni 

I rimedi per aiutare la vista 
re agli occhi D 52% usa 
fattori protettivi per la 
cute, ma solo il5% della 
popolazione usa occhiali 
da sole. Nonostante il 
'12% diàliari di pera!pi
re sensibilità alla luce 
con fOtofobia, rosaore e 
lacrimazione. 

Buoni risultati dalla riabilitazi_one quando altre terapie deludono Si è inoltre stimato 
che negli Usai nel20t0 ( 
nonostante si preveda 

modo che ci sia una stretta oollabonzione 
tra medici pediatri e ocuHst1 per ossenare 
ogni minimo cambiprnento della saruttura 
oculare del bambino e valutare ogni &eliDO 
clinim Un bambino andrebbe viai1ato alla 
nascita, ad un anno, a tre e a cinque anni 
periodo in cui l'occhio completa il suo Da· 
turale sviluppo», continua. 

Per un processo di completa guarigione 
dell'occbio pigro o strabico, prima si inizia 
la riabilitazione associata ancbe alla chi· 
I."Ul'gia su uno o entrambi gli occhi Questo 
andrebbe fatto possibilmente al massimo 
verso i 7 o gli 8 anni , perché un tempo si 
pensava che oltre questa età non si potesse 
più recuperare del tutto la funzionalità 

dell'cqano. Quindi Ili adulti erano con
sideratlfDori tarpt 

Ora JDl ci SlliiO rigide scadenze. Recenti 
studi sperimentali eOiettuati in Laboratorio 
inltalia. unopereaempiopresaol'Istitutodi 
Neuroecieme del CNR di Pisa, banno se
gnato un cambiameDto epoca.le nella ria· 
bilitazione del paziellte ambtiope aduUo. 
Infatti è sbda tUmoetrata la capacità del 
sistema nenoaodi adattanifunzionaJmen. 
te e strutturaJmeDte ad adeauati stimoli 
esterni anche in età adulta arazie alla ca
pacità del cervello durante tutta la vita di 
modiftcare la propria cqantnazione (un. • 
zionale ed auatomica (p)astlcità cerebrale). ~ ' ' .. , ..... 
Tale plastlcità viene sfruttata da sistemi di OCCHIAU .. clhla dii .. 

riabilitazione basati sull'apprendimento 
pen::ettiw che PQ6SODO essere utilizzati per 
Jnieliorare la performance visiva dei q
getti più che maggiorenni 

«Si possono utilizzare identiche tecniche 
di riabilitazione anche in adulti che banno 
avuto un trauma, un incidente, neopla&ie o 
avwersi eventi vascolari. o malattie dep
nerativet, spiega n ptU: Bellizzi. Male pro
spettive iJlalraaianti non terminano qua. 

La riabilitazione visiva può essere l'ul· 
tima chance di avere una vita migliore an
che ·pel" chi soffre della degenerazione ma
culareseni.le.InltaUasonocin:al milione le 
pencme con i primi segni della malattia, 
uientre 31 mila presentano già la variante 

cbe saranno eseguiti nel 
frattempo 100 milioni di interwnti per ca
taratta) dai 25 ai 36 milioni di penone pre
senteranno cataratta e altri 1~31 milioni 
saranno affetti dal)eaellerazioll maculare 
Senile (DMS). . 

i stato dimostrato che l'utilizzo di lenti 
da sole già dall'età infantile proteae le 
strutture ocWari (CristaWno e Retina) 
dall'azione dannosa dei Raai uv. tiEa:o 
pettbé CODSialiamo vWamente sin da pic
coli l'utilb:m degli occhiali da sole, valida 
risorsa contro l'inwcddai!M!Ilfo preooce 
dell'~. conclude n pro{. Bellizzi. Per 
sapere qual è la lente più adatta è me&OO 
rivolprsi all'oculista. 

[F.Air*J 



Avt'Va 15 anni a ragauo romano 
suicidat011i il20/11/2012 per una 
delusione d'amore. I compagni lo 

chiamavano ·a ragauo dai pantaloni 
rosa· additandolo come gag 

GU OPlJllilaJU 
A febbraio scorso 

scoppiano le polemiche 
per gli opuscoU anti

omofobia per i docenti 
curati da Unar(Unione 

Antldiscrimbuuionl 
Rauiali) 

ILGDJUO CF&UlE 
In uno dei licei cloasici più rinomati 

di Roma due insegnanti flfmgono 
denunciati per avere dato a.t ragaut 

da leggere illtbro "Sei come sei" dt 
Melania Jlauucco, che ncuTa di un 
amore gag con particolari scabrosi 

LA CULTURA 

Cinquanta 
mummie 
riscrivono 
lastoria egizia 

GUSPETI'ACOU 

Il genio 
di Manfredi 

. :; dieci anni 
'dopo 
f< ----------

SILVIA FUMAROlA 

LOSPORI' 

Il milite ignoto 
dellaFonnula l 
chemorl 
prima di Senna 
EMANUELA AUDISIO 

Le parole giuste per l'educazione 
sessuale dei ragazzi: che raccontino 
l'amore gay, ma anche l' omofobia 
È il caso esploso in questi giorni, dopo 
che in un liceo romano due insegnanti 
sono state denunciate per avere 
consigliato un libro "scomodo" 

II4IU.4. NOVE.U.A DE LUCA 

:&
ALLORA, come biso-
gnaparlarne?Quali 

no le parole per 
iaglll'lleracconta

l'omosessualità. 
l'amoregay,maanchel'omofo. 
bia?C'è un limite, forse, da non 
varcare se di questo si ragiona 
con dagli adolescenti? Quali 
strumenti .pedagogici• 18M)o 

no per aJfrontare la verità che 
esistono più modi di aDllll'll, e 
dunque cbi desidera una per8l> 
na dello stesso S8SiiiO è esatta
mente come gli altri? La qua
stione,dopomasidisilenzio,do
po n caso dagli opuscoli dell'U
nar contro il bullismo omofobi. 
co, prima commissionati e poi 
sepolti nel silenzio sia dal 90' 
vemo Letta che dal governo 
Renzi, è riespl.oaa. Acuita dalla 
cronaca di queste ultime ore, la 
polemica sulle pagine consi• 
ratetroppohardclallibro diM&
Iania Mazzucco "Sei come sei•, 
stOna di una famiglia composta 
daduepadrieunaftglia,dovein 
un passaggio si descrive con 
nettezza una feHatiotra due ra-

• 

gazzi, unogay,l'altrono,eilgio
vane gay finisce massacrato di 
botte in una imboscata. 

Giusto, d si chiede, far legga
re queste pagine a dei quindi
cenni, o il rischio di turbafnen. 
toètroppogrande? I ragazzi af
fermano di non sentirsi affatto 
infastiditi, alcuni genitori sono 
invecesulpiedediguerra,iprof 
difendono la loro scelta, ma la 
polemica travalica l'ambito 
scolastico e diventa tutte politi
ca. Mostrando quanto il pill» 
ramadei •diritti civili• temafo~ 
setropposcomododasollevare 
in campagna elettorale, sia. ft.. 
nito in un angolo del dibattito. 
Mentresifannoognigiornopiù 
decisi gli attacchi del mondo 
pro-life. ben deciso ad ostacola
reinognimodoc:benelleiiCUOie 
si affronti il tema dell'o~ 
sualità. ma ancor di più della 
•omogenitoriaJità•. Cioè che 
da una coppia gay possano na
scere dei bambini. Eppure que
sti tigli di una sola metà del da
lo sono una presenza reale~ 
la scuole italiane. Basta però 
mettel'einordineifattidelleul
tima settimane per capire 

• 

• 

quanto la questione si sia ara
nata. La polemica, violenta. sul 
libro di MelaniaMazzuccomee
so all'indice al liceo •Giulio Ca
sare• di Roma. n lentissimo 
camminodellaleggecontrol'o
mofobia al Senato. Gli attacchi 
agliinsegnantichehannoinau
gurato le •lezioni di genere• 
contro gli stereotipi mascbili e 
femminili. e la mai attuata 
•strategia• nazionale anti di
scriminazioni sessuali decisa 
dal ministro Fomeronel2013. 

Quanto fa paura parlare di 
omosessualità, diversità, ses
sualità. bullismo antigay? Ma
rio Rusconi, vicepresidentedel-
1' Associazione Nazionale Presi
di, una vita pasata tra i ragaz.. 
zi, afferma che è giusto parlare 
di tutto. •Non d devono essere 
steccati. il mondo adulto sotto-

"Non ci devono essere 
steccati, ma su questi 
progetti devono essere 
informati i genitori" 

valuta quanta informazione 
erotica abbiano oggi dei quin
dicenni, abitwui a navigare su 
siti di pornografia esplicita. E 
dunque sono convinto cbe non 
si siano sentiti affatto turbati 
dalle descrizioni del libro della 
Mazzuceo».V"IStaperòladelica
tezza del tema, e il rischio di 
strumentalizzazioni, •che in
fatti c'è statoa, dice Rusconi, 
«Sarebbe stato meglio che di 
questo progetto i prof ne discu
tessero con i genitori•. 

Mentre la scuola naviga a vi
sta, la lista luttuosa dei giovani 
che si tolgono la vita per la trop
pa derisione si allunga di sta
gione in stagione ... •E invece
spiega Ivan Scalfarotto, sotto
segretarioalleRiformeegaydi
chiarato-c'èsempredipiùun 
approcciodaguerraideologica, 
lo dimostra il caso degli opusco
li dell'Unar censurati, o la con
testazione al libro di Melania 
Mazzucco, sono anacco non 
tanto perché conteneva dei 

passaggidisessualitàesplicita. 
ma perché parlava di una fami
glia composta da due padri•. n 
govemoperò,aggiungeScalfa
rotto, •non potrà sottrarsi a 
questi temi, del resto Renzil'ha 
promesso in campagna eletto
rale, introdurremo le unioni ci
vilisulmodellotedesco, e l'ado
zione del figlio del coniuge nel
le coppie omosessuali•. In 
realtàalcentrodellacampagna 
dei movimenti pro-life, c'è la 
battaglia contro la legge sull'o
mofobia in discussione al Sena
toeiprogettisuJ•gender•daat
tu11n1 nelle scuole. Confenna iJ 
presidente dei ·Giuristi per la 
vita• Gianfranco Amato: •Qua
sta è una legge sbagliata, volu
ta da una lobby. Noi chiediamo 
chevenganopunitituttiitipidi 
bullismo, non solo quello con
tro i gay». 

D tema imbarazza la politica. 
A comincilll'll dal •giallo" degli 
opuscoli commissionati dall'U
nar, cioè l'ufficio antidiscrinù-



nazioni del mlnisterodeUe Pari 
Opportunità, all'istituto 
"Beck". specializzato In terapia 
cognitivo-comportamentale, e 
diretto dalla psicoterapeuta 
Antonella Montano, autrice di 
diversi e accurati saggi sull'o
mosessualità Le pubblicazio
ni. destinate ai docenti deUe 
scuole primarie e secondarie, 
vengono decisi nell'ambito 
della "strategia nazionale 
Lgbt"decisaconundecretodel 
ministro Fomero. Si tratta di 
un grosso progetto, dotato di 
congrui finanziamenti, volto a 
combattere le discriminazione 
sessuali e in particolare il bulli
smo omofobico. Nel febbraio 
scorso i tre opuscoli "Educare 
aUa diversità a scuola" sono 
pronti per essere distribuiti ai 
docenti, perché inizino a valu
tarli. Qualche mese prima, nel 
luglio del 2013, Ermenegilda 
Siniscalchi, il capo dipartimen
to del ministero per le Pari Op
portunità, diretto dal vicemini-

stro Cecilia GU81T8, ii1vla alla 
douoressa Montano WJalette
radiencomioparillavorofatto. 
Si tratta, scrive Slniscalchi, •di 
un prodotto di cui bo potuto ap
prezzare l'approccio metodoJo. 
gico,lacura,lacompletezzaela 
chiarezza di esposizione che 
fanno di questa pubblicazione 

l 
10\'-LU:ffE 
lnRN-(a/le 
13,115 sulllUJIJk 
SOdeldte 139di 
Slcy) sm>lzlo5U 

lnioni di snMI 

un eccellente supporto didatti
co•. 

E infatti basta leggere con at
tenzione questi famosi opusco
li per rendersi conto dalla loro 
comtttezza. Una guida a rico
noscere l'omofobia, a confuta
re teorie antiscientifiche tipo 
•l'omosessualità è una malat-

d:a», a comprandwe il disagio 
degli adolea:enti gay, un passo 
In avanti nella spiegazione di 
C08Il sono le famiglie omogeni
toriali. Ma il percorso degli opu
scoli si Inceppa. Alcuni gruppi 
cattolici e la Cei ne denunciano 
presunti attacchi alla "famiglia 
naturale". Scoppia la polemica, 
ma forse nessuno libaletd daY. 
vero. Inizia il fuggi fuggi dai mi
nistri competenti: la GueJTa af
ferma di non sapeme nulla, 
l'attuale ministro Giannini li 
bolla come •lontani dal model
lo italiano». Gli opuscoli, prima 
commissionati ed elogiati poi 
censurati, ftniscono nelcfimen. 
ticatoio. Migliaia di euro ~ 
blici buttati via. Eppura basta
va SCOIT8I'Ii con attenzione e 
senza pregiudizi ideologici, per 
capire che questi manuali sa
rebbero stati una guida prezio
sa per gli Insegnanti Utili ad 
evitare forse nuove tragedie di 
ragazzi incompresi. 
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·Gli studentlel'omofobla 

1 studente su 5 
,....... ..... --.......... 

..... di __ '!ue>ti / .................... '-.., 
L··--...\ 

8% \ 

···fì~ avrebbe problemi 
se il migliore amico 
confessasse H 12% \. 

è indeciso j' 
se rompere 
ameno / 

consiglierebbe) 
. all'amicodl 

Incontrare uno 
psicologo / di essere gay ' l'amicizia /' 'v/ l/ 

l glov.nl tre 114 el18 ennl che dlchlereno di ever subito 
forme di discriminazione o pr.gludlzlo sessu.le 

4t'llt 4Z'Mt Jl'Mt lO'MI 
a scuola ;in famiglia in bar o locali sui media o su Internet 
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~.'Difendo quelle docenti 
la scuola deve affrontare 
il tema della dive~Sità" 

CA TEiliN4 PASOLINI 

T:
oPPI ragazzi si sono uccisi In 

questi anni perché gay, dopo 
( ( aver subito offese e umiliazio-

ni. D problema esiste e va af
frontato anche nelle scuole. Al liceo Giulio 
Cesare l'banno fatto, per quanto ho potuto 
ricostruire, in modo assolutamente COJT8t· 
to•. D ministro dalla pubblica istruzione 
StefaniaGianninilntervienesullibrodiMe
lania Mazzucco, che narra di una storia d'• 
more omosessuale, dato da leggere a casa 
agli studenti e che ba visto i professori per 
questo denunciati da due associazioni sol
lecitate da una coppia di genitori. 

I geait.od randelizzed ~ dllDII'O 
pomo. 
•Ammetto di non aver letto "Sei come 

sei", non so quindi se quello fosse U libro 
più adatto come stile a dei teenegers per 
trattare l'argomento della diversità di 
orientamento sessuale. Ma stiamo par
lando di una scrittrice che ba vinto il pre
oùo Strega. di WUl casa editrice come Ei
neudi,misembrafriUlCIUJlBiltedifftcileso
stenere un'accusa di pomografla•. 

AllonUproblemaèl'-·elftA? 
•Forse, certo è che in tutta la letteratu

ra dai greci In poi. da Platone a Saffo, U t. 
madell'amoreomosessualeèstatotratta
tolntuttelesuedecllnazioni,daquellepiù 
aude ad altre metaftsiche. Quindi mi yje. 
neUsospettochequestavoltaleaccusesia
no strumentali, ideologiche•. 

Parc:bjdJce: cuuorwgolere? 
cPerché da quello che bo potuto rico

struire, ed è mio compito essendoci stato 
un espolto. quel libro è stato dato da leg
gere all'Interno di un progetto sullecfiv81'. 
sità condivi8o tra studenti, professori, do
centi. Un progetto elaborato che parlava 
di tutte le diversità. dalla nazionalità alle 
ditfarenze religiose. Con tanto di discu&
sioni in classe e tema alla ftne. Insomma 
qualcoeadi approfondito e serio•. 
GU~Iuuuloappnaato? 
•Si, molto, tanto che mi risulta che oggi, 

abbiano scritto alla preside per darle il lo
ro appoggio, risentiti per gli attacchi•. 

Fuori dal liceo c' .-ano carteiU CODICritto 
•maKIU lelvaCid e D11D c:b8ot:be ~ 
c:he»-
•Non sono frasi neppure da commenta

re, si commentano da sole. Dimostrano 
quanto ancora ci sia da fare In questo pa&
seperchétutteledivarsitàvenganoaccol
te, perché i ragazzi non si uccidano dopo 
essere stati Insultati o aggrediti. Bisogna 
lavorareascuola.maanchelefamiglied&
vono fare la loro parte. Lo ba detto anche il 
Papa.. 

CpAbadectoBPapa? 
•Anche lui ba parlato di omosessualità 

dicendo: chi sono lo per giudicare. Un mo
dopersegnalarel'importanzadiuntema, 
di un vero problema. Perché un dato di fat
to: U bullismo sui gay è una realtà oggetti
va da combattere In tutto il mondo, Italia 
COmpreslllt. 

CoQie: CUtto ma DODU lilenzlo? 
•Si, il grande nemico è l'ignoranza, per 

questo ben vengano i programmi di lettu-

'' IALEITERA11JRA 

Da Platone a Saffo, 
in modo più o meno 
crudo, il soggetto è 
stato sempre trattato 

O.PROGE'ITO 

Al Giulio Cesare 
si parlava di tutti 
i problemi: 
una cosa seria 

'' ra che Integrano i libri classici a temi di at
tualità. Ogni scuola decida come meglio 
crede ma affronti argomenti delicati, bi
sogna eensibilizzare gli studenti e le fami
glieaconoscareecapiretuttelediwrsità•. 

J:.a OIIIIIPDP ba perlatocaa i IUCii figli? 
•Non mi ricordo un giorno specifico In 

cui ho affrontato l'argomento dell'omo
sessualità, ma hanno respirato un atteg
giamento di apertura E hanno avuto la 
fortWJadi andare in una scuola dove tutte 
le diversità erano rappresentate, fossero 
di nazionalità, religione o orientamento 
sessuale. Tanto che i miei figli hanno ami
ci omosessuali e all'Interno del loro grup
po non hanno alcuna difficoltà•. 

Su lndicaziooe dal mini8Uo Fommv era
nostatifattlopuc:olipareiuterei~ 
8Gri1Ultemaden'~'alltà.Mei.C. 
d c:ouegnati. 
•Erano stati commissionati all'istituto 

Beck, ma per le parti che mi sono state fat
te leggere sulla famiglia mi sembravano 
assolutamente fuori contesto, nulla a che 
fare con l'Italia•. 

l cattolid li banno caat&8tllti Ore Ili but
tano? 
•Non sta a me decidere•. 




